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Very БАД
Общественники нашли продавцов запрещённых добавок на AliExpress и «Яндекс.Маркете»

Евгения Перцева

Н а AliExpress, «СберМегаМаркете», 
«Сбераптеке» и «Яндекс.Маркете» 

могут продавать БАДы с запрещёнными 
для добавок в России веществами, счи-
тают специалисты организации «Обще-
ственная потребительская инициатива». 
Её председатель Олег Павлов направил 
обращение в Генпрокуратуру с прось-
бой запретить информацию о продаже 
добавок, которую расположили у себя 
на сайтах онлайн-продавцы. Американ-
ской площадке БАДов и витаминов iHerb 
торговля такими препаратами обошлась 
дорого — по иску прокуратуры суд по-
становил заблокировать сайт ритейлера. 
Пока решение не вступило в силу.

«Общественная потребительская 
инициатива» обратилась в Генпрокура-
туру 7 сентября. «Известия» ознакоми-
лись с письмом. Организация просит при-
знать запрещённой в РФ информацию, 
которую тиражируют такие онлайн-пло-
щадки, как AliExpress, «СберМегаМаркет», 
«Сбераптека» и «Яндекс.Маркет». Как ут-
верждают авторы письма, эти сервисы 
реализуют биологически активные до-
бавки с веществами, которые нельзя 
использовать в БАДах. Такие составля-
ющие перечислены в техническом регла-
менте «О безопасности пищевой продук-
ции»: это могут быть растения, продукты 
их переработки, грибы, которые содер-
жат психотропные, наркотические, силь-
нодействующие или ядовитые вещества.

К письму организация приложила 
список из 90 БАДов, в которых авторы 
обращения нашли нелегальные компо-
ненты: 50 наименований у AliExpress, 
25 у «Яндекс.Маркета», 10 у «СберМега-
Маркета» и пять у «Сберап-
теки».

На коду написано 
Самозанятые смогут получать платежи через СБП

Наталья Ильина

У самозанятых появится возможность 
принимать оплату через систему бы-

стрых платежей. Об этом «Известиям» со-
общили в НСПК, информацию подтвер-
дили в ЦБ. Сервис станет доступен для 
интеграции кредитными организациями 
с 1 октября. ВТБ, банк «Ак Барс» и Дело-
банк собираются его реализовать в бли-
жайшие месяцы, рассказали «Известиям» 
их представители. Планируется, что ко-
миссия для самозанятых не будет превы-
шать 0,4%, тогда как стандартный макси-

мальный порог для платежей в сервисе 
ЦБ — 0,7%. В течение года доля платежей 
через этот канал может достичь 10% за-
работка в сегменте.

Возможность получать оплату че-
рез систему быстрых платежей (СБП) ЦБ 
позволит самозанятым сократить из-
держки за приём безналичных денег, из-
бежать затрат на покупку оборудования, 
а также зачислять средства мгновенно, 
рассказали «Известиям» в Националь-
ной системе платёжных карт (НСПК — 
клиринговый центр СБП). Её предста-
витель уточнил, что 1 октября сервис 

будет доступен на стороне СБП. Чтобы 
предоставлять функционал конечным 
клиентам-самозанятым, банкам-участ-
никам нужно будет внести технические 
обновления на своей стороне.

Комиссия для самозанятых составит 
не более 0,4%, что гораздо дешевле, чем 
приём платежей через POS-терминал 
или сайт, подчеркнули в НСПК. Общие 
тарифы за C2B-платежи (Customer-to-
Business — от покупателя бизнесу) в СБП 
варьируются от 0,4 до 0,7% в зависимо-
сти от рода деятельности 
предпринимателя. 

Есть розница 
Бизнес призвал ФАС принять меры для стабилизации топливного рынка

Валерий Воронов

Н езависимые АЗС предложили ФАС 
принять меры для стабилизации вну-

треннего топливного рынка: бизнес про-
сит решить проблему несоответствия оп-
товых и розничных цен на бензин. Об этом 
сказано в письме Независимого топлив-
ного союза (НТС) главе ФАС Максиму Ша-
скольскому (документ от 2 сентября есть 
у «Известий»). В частности, объединение 
предложило увеличить нормативы бир-
жевой торговли (до 25% по бензину и 15% 
по дизелю), внести корректировки в ме-

ханизм демпфера и рекомендовать не-
фтяным компаниям привести розничные 
цены в соответствие с оптовыми. В ФАС 
и Минэнерго же обратили внимание, что 
в начале сентября пошли на снижение 
и оптовые, и розничные цены на топли-
во. Впрочем, в антимонопольном ведом-
стве готовы обсуждать дополнительные 
меры для стабилизации рынка.

С начала года мелкооптовые цены 
на АИ-92 и АИ-95 в среднем выросли 
на 19 и 20%, а розничные — на 6,5 и 6% 
соответственно, указано в письме НТС 
главе ФАС Максиму Шаскольскому. 

С документом от 2 сентября ознакоми-
лись «Известия».

— На сегодняшний день расчётная 
средневзвешенная (по объёмам реа-
лизации топлива) мелкооптово-роз-
ничная маржинальность заправочной 
станции в России составляет 1 рубль 
19 копеек. Такой уровень (...) не позво-
ляет покрывать даже операционные 
затраты, которые зависят от объёмов 
реализации, но в среднем составляют 
порядка 3–4 рублей на литр отпущен-
ного потребителю топлива, — 
сказано в письме НТС.

В НОМЕРЕ 
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«Мы потеряли 
настоящего  
боевого офицера»
Почему смерть главы МЧС  
Евгения Зиничева стала 
личной трагедией  
для его коллег
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Сам себе контролёр
Проверки бизнеса отменили ещё на год

П равительство ещё на год продли-
ло мораторий на проверки малого 

и среднего бизнеса, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на Москов-
ском финансовом форуме. Глава каб-
мина подчеркнул: эти меры поддержки 
предпринимателей, а также помощь 
населению в формате соцвыплат стали 
возможны благодаря восстановлению 
экономики. Как сообщили в Минэконом-
развития, в России экономика в панде-
мию сократилась меньше, чем в других 
странах, и восстановилась быстрее. 

По предварительным данным, рост 
ВВП страны за первое полугодие до-
стиг 4,8%, сообщил председатель пра-
вительства, выступая на Московском 
финансовом форуме.

— Правительством принято решение 
о продлении моратория на плановые 
проверки представителей малого пред-
принимательства на следующий год, — 
объявил глава кабмина.

По итогам первого моратория, дей-
ствовавшего с 2016 по 2018 год, от пла-
новых проверок освободили более 
500 тыс. малых предприятий. Эта мера 
доказала свою эффективность и впо-
следствии была продлена на два года. 
В ноябре 2020-го Михаил Мишустин 
пролонгировал мораторий до конца 
2021-го. Предполагалось, что это поз-
волит ускорить восстановление биз-
неса, а также сократит количество лич-
ных контактов между контролёрами 
и предпринимателями, что особенно 
важно в условиях пандемии.

Благодаря восстановлению эко-
номики власти смогли организовать 
и единовременные соцвыплаты, отме-
тил глава правительства.

— Дополнительную помощь получи-
ли, например, родители школьников. 
Сейчас по поручению президента всем 
пенсионерам, в том числе работающим 
и военным, перечисляется единовре-
менная выплата в 10 тыс., военнослу-
жащим в 15 тыс., — напомнил премьер.

Российская экономика в панде-
мию сократилась меньше, чем эконо-
мика других стран, и восстановилась 
быстрее, сообщили «Известиям» в Ми-
нэке. Восстановлению помогли мяг-
кая денежно-кредитная и бюджетная 
политика вкупе с точечными мерами 
поддержки населения и бизнеса. Вы-
ход на устойчивую траекторию роста 
экономики возможен при увеличении 
потребления домохозяйств за счёт по-
вышения доходов населения, отметили 
в министерстве. Важно при этом гра-
мотно сдерживать инфляционный рост. 
Кроме того, потребуется наращивать 
частные и государственные инвести-
ции, а также чистый экспорт.

Одной из центральных тем Москов-
ского финансового форума стало нало-
говое регулирование. На профильной 
сессии собрались глава ФНС Даниил 
Егоров, директор Центра по налого-
вой политике и администрированию 
Организации экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР) Паскаль 
Сент-Аман, а также статс-секретарь — 
замминистра финансов Алексей Са-
занов. Они обсуждали механизмы 
Pillar1 и Pillar2, которые в июле пред-
ставила ОЭСР. Первый позволит каж-
дой стране получать налоги пропорцио-
нально уровню потребления продуктов 
и услуг международных групп компа-
ний (МГК), а второй предполагает вы-
равнивание ставок по странам до ми-
нимального уровня в 15%.

Новые наднациональные прави-
ла налогообложения станут беспре-
цедентными, заявил Алексей Сазанов. 
Присоединение России к глобальной 
инициативе поможет побороть «самые 
вопиющие и активно применяемые ин-
струменты налоговой оптимизации», 
что принесёт в бюджет России десятки 
миллиардов рублей ежегодно, отметил 
замминистра.

— Россия, безусловно, выиграет 
от этого. У нас большое внутреннее по-
требление, достаточно большой им-
порт, — подчеркнул он. — Pillar1 и Pillar2 — 
это гениально.

Pillar1, по словам Даниила Егоро-
ва, значительно упрощает жизнь на-
логовым органам, однако ситуацию 
осложняет тот факт, что механизм 
вводится сразу в масштабах мира 
и у правительств нет права на экспери-
мент. Изменить подход к налогообложе-
нию Google и Facebook Минфин пред-
ложил в октябре 2019 года. Российские 
власти хотели, чтобы цифровые гиган-
ты декларировали свои доходы в стра-
нах, где проживает их аудитория.

Экономика страны в целом вышла 
на допандемийные уровни, причём 
не только по темпам роста, но и по уров-
ню безработицы, подчеркнул министр 
финансов Антон Силуанов. Дополни-
тельные доходы федерального бюд-
жета составят в этом году 1,7 трлн руб-
лей и будут направлены на поддержку 
граждан.

— Общий баланс бюджета будет око-
ло нуля, — заявил министр, добавив, что 
политика адресной поддержки нужда-
ющихся граждан будет продолжаться.

В 2022 году профицит бюджета пла-
нируется в размере 1% ВВП, а в 2023-м — 
0,3%. Также, по словам министра, ожи-
дается, что инфляция в России будет 
сокращаться. Сейчас она превышает 6%.

— Мы планируем динамику с пони-
жательным трендом инфляции. Меры 
бюджета и денежно-кредитной поли-
тики будут реализовываться в этом 
направлении, будет снижаться налог 
на граждан в виде инфляции. Вопрос 
стагнации доходов населения будет 
решаться за счёт снижения инфляции 
и роста адресной социальной помощи, — 
рассказал министр.

Несмотря на традиционно поде-
шевевший в августе «борщевой на-
бор», инфляция в последнюю неделю 
лета выросла до 6,8%, отметил анали-
тик «Финама» Алексей Коренев. По его 
словам, вклад в рост цен внесло уве-
личение стоимости металлов, в част-
ности — алюминия, а также выплаты 
на школьников, пенсионеров и военных. 
Сдержать инфляцию позволит полити-
ка ЦБ, который планомерно повыша-
ет ключевую ставку: благодаря этому 
к концу года показатель может снизить-
ся до уровня 5–5,5%, полагает эксперт.

Выход на допандемийный уровень 
по объёму ВВП произошёл в первую 
очередь за счёт реального сектора: 
промышленности, сельского хозяйства, 
строительства, отметил директор Цен-
тра конъюнктурных исследований НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович. По его сло-
вам, поскольку длительного локдауна 
в этих отраслях не было, падение эконо-
мики в прошлом году было относитель-
но небольшим — порядка 3%. Но эксперт 
подчеркнул: в последнее время на пер-
вый план выходит не рост экономики, 
а динамика реальных располагаемых 
доходов населения.

Равноудаление с поля 
Как фавориты предвыборной гонки в Японии настроены на отношения с Россией

Наталия Портякова

В Японии началась предвыборная 
гонка за пост главы правящей пар-

тии, который традиционно служит 
трамплином в кресло премьер-мини-
стра. Вслед за решением нынешнего 
председателя правительства Ёсихидэ 
Суги не баллотироваться в лидеры ли-
берал-демократов в борьбу незамед-
лительно вступили несколько видных 
партийных функционеров. Явного фа-
ворита пока нет, но, кто бы ни стал 
преемником Суги, перемен на рос-
сийском направлении ждать не сто-
ит — ни один из кандидатов не настро-
ен на активное развитие отношений 
Токио с Москвой, чем славился экс-
премьер Синдзо Абэ.

�� ТРОИЦА РЕЗВЫХ

Решение нынешнего премьера Япо-
нии Ёсихидэ Суги не баллотировать-
ся в лидеры правящей Либераль-
но-демократической партии (ЛДП) 
29 сентября, что стало и автомати-
ческим отказом продлить своё пре-
мьерство после осенних парламент-
ских выборов, для многих в стране 
стало неожиданным. Хотя и обосно-
ванным: на фоне не самой удачной 
борьбы с COVID-19 менее чем за год 
у власти рейтинг премьера Суги ска-
тился с внушительных 70% до пример-
но 30% к концу августа.

Примечательно, что решение пре-
мьера сойти с политической сцены 
особенно расстроило оппозицию, уже 
выстроившую всю свою предвыбор-
ную кампанию на критике его дей-
ствий в разгар пандемии. А вот одно-
партийцы господина Суги, похоже, 
напротив, оказались весьма вооду-
шевлены его самоотводом. И друж-
но ринулись в бой.

Уже в первые дни после известий 
о том, что премьер больше не хочет 
быть лидером ЛДП, в гонку всту-
пили несколько партийных тяже-
ловесов. Одним из них стал 58-лет-
ний Таро Коно, бывший глава МИДа 
и экс-министр обороны, ныне кури-
рующий тему вакцинации в прави-
тельстве Суги. Он считается одним 
из самых популярных среди моло-
дого крыла партии и среди народа 
(о чём косвенно свидетельствуют 
его 2,3 млн подписчиков в Twitter), 
но устраивает далеко не всех пар-
тийных бонз. На днях против уча-
стия Таро Коно в гонке за пост лидера 
высказался другой Таро — министр 
финансов Асо, возглавляющий одну 
из фракций внутри ЛДП. Правда, как 
утверждают злые языки, это связано 
с опасениями, что относительно мо-
лодой Коно в случае своего премьер-
ства отправит 80-летнего Асо, равно 
как и других старожилов, на почёт-
ную пенсию.

Другим вероятным претенден-
том на пост партийного главы стал 
64-летний Фумио Кисида — ещё один 
бывший руководитель МИДа. И хотя 
официально предвыборная кампа-
ния по выборам руководства ЛДП 
начнётся 17 сентября, Кисида уже 
успел пообещать общественности, 
что в случае избрания премьер-ми-
нистром он примет дополнительные 
меры экономического стимулиро-
вания и пересмотрит закон о силах 

самообороны Японии, чтобы облег-
чить их отправку за границу с мис-
сией по эвакуации.

Наконец, свои притязания на пост 
главы ЛДП с прицелом на премьер-
ское кресло выразила 60-летняя Са-
наэ Такаити, бывшая в разные годы 
министром по делам Окинавы и «се-
верных территорий» (как японцы тра-

диционно именуют Южные Курилы) 
и главой министерства внутренних 
дел и коммуникаций. На этой должно-
сти, кстати, Такаити вызвала громкий 
общественный резонанс, предложив 
аннулировать лицензии у телекана-
лов, которые правительство сочтёт 
политически предвзятыми. Главным 
мотивом всей предвыборной плат-
формы Такаити стала преемствен-
ность политики Синдзо Абэ, который 
подал в отставку около года назад 
из-за проблем со здоровьем. Неуди-
вительно, что Абэ уже высказался 
в поддержку Такаити.

— Коно считается фаворитом СМИ, 
и опросы показывают, что он опере-
жает остальных, но это не означает, 
что он обязательно победит, — сказал 
«Известиям» эксперт по японской по-
литике из токийского Университета 
Софии Коити Накано.

Когда гонка перейдёт ко второму, 
заключительному туру голосования 
между двумя лучшими кандидатами, 
рядовые члены партии будут иметь 
очень мало влияния на результаты, 
в отличие от руководителей фрак-
ций и старейшин партии, включая 
Синдзо Абэ и Таро Асо, пояснил по-
литолог.

— Такаити, которую поддержива-
ет Абэ, даже вряд ли сможет пройти 
во второй тур голосования. Счита-
ется, что экс-премьер поддерживает 
её с прицелом на сплочение правых 
парламентариев, которых он возглав-
ляет, для того, чтобы далее «передать» 
её поддержку в пользу Кисиды, ко-
торый также близок к Абэ, в попыт-
ке расширить альянс против Коно 
во втором туре, — раскрыл Коити На-
кано хитросплетения японской вну-
трипартийной политики.

�� С РАВНОЙ ДОЛЕЙ 
БЕЗРАЗЛИЧИЯ

Кто бы в итоге ни стал лидером 
ЛДП и вероятным новым премье-
ром по итогам последующих выбо-
ров в нижнюю палату парламента 
(они должны пройти в ноябре), пер-
воочередной задачей будущего гла-
вы правительства станет борьба 
с пандемией и оживление экономики. 
Внешняя политика, таким образом, 
грозит отойти для Токио на второй 
план. Что же касается выстраивания 
отношений с Россией, то в правление 
Ёсихидэ Суги двусторонняя диплома-
тическая активность и так была по-
ставлена на паузу.

Если Синдзо Абэ встречался с Вла-
димиром Путиным 27 раз и неизменно 
почитал личным присутствием ВЭФ, 
то нынешний премьер Суга не по-
явился на форуме во Владивостоке 
даже виртуально. И вообще ни разу 
не встречался с российским прези-
дентом — за год премьерства лидеры 
Японии и России провели только один 
телефонный звонок. Недавно объяв-
ленные планы Москвы ввести на Юж-
ных Курилах особый налоговый ре-
жим стали для Токио очередным 
раздражителем, сведя на нет и без 
того не сильное желание обсуждать 
совместные экономические проекты.

В Японии широко распространено 
мнение, что политика Абэ на россий-
ском направлении провалилась — не-
взирая на частые встречи и обеща-
ния экономического сотрудничества, 
Россия внесла изменения в Консти-
туцию, запрещающие территориаль-
ные уступки, что в Токио расценили 
как пощёчину, напомнил «Известиям» 
эксперт по японо-российским отно-
шениям из токийского Университе-
та Темпл Джеймс Браун.

— Суга не проявил энтузиазма 
по поводу продолжения провальной 
политики Абэ. Следующий премьер-
министр, скорее всего, сделает то же 
самое. Я не вижу никаких серьёзных 
различий между кандидатами, когда 
речь заходит о политике в отношении 
России, — добавил эксперт.

При этом оба ведущих кандида-
та хорошо знакомы Москве — и Коно, 
и Кисида неоднократно встречались 
с российским коллегой Сергеем Лав-
ровым в попытке сблизить позиции 
двух стран по теме мирного догово-
ра. Более того, дед Таро Коно Итиро 
Коно был одним из тех, кто поставил 
свою подпись под советско-японской 
декларацией 1956 года, прекратившей 
состояние войны между странами.

— Поэтому у Таро Коно может быть 
некоторый интерес к России. Однако 
из-за его образования в США и сво-
бодного владения английским язы-
ком он считается близким к Штатам, — 
рассказал Джеймс Браун.
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« СУГА НЕ ПРОЯ-
ВИЛ ЭНТУЗИАЗ-
МА ПО ПОВОДУ 

ПРОДОЛЖЕНИЯ ПРОВАЛЬ-
НОЙ ПОЛИТИКИ АБЭ. СЛЕ-
ДУЮЩИЙ ПРЕМЬЕР-МИ-
НИСТР, СКОРЕЕ ВСЕГО, 
СДЕЛАЕТ ТО ЖЕ САМОЕ. 
Я НЕ ВИЖУ НИКАКИХ СЕ-
РЬЁЗНЫХ РАЗЛИЧИЙ МЕЖ-
ДУ КАНДИДАТАМИ, КОГДА 
РЕЧЬ ЗАХОДИТ О ПОЛИТИ-
КЕ В ОТНОШЕНИИ РОССИИ

Рейтинг Ёсихидэ Суги менее чем за год скатился с 70 до 30%

Глубокие соболезнования
В ладимир Путин выразил глубокие соболезнования родным и близким главы 

МЧС Евгения Зиничева, который погиб 8 сентября. Трагическое событие прои-
зошло во время межведомственных учений в Норильске. В пресс-службе Кремля 
уточнили, что президента и министра связывали многие годы совместной работы.

  В среду глава государства также принял доклад губернатора Московской об-
ласти Андрея Воробьёва, который сообщил о мерах по ликвидации последствий 
взрыва бытового газа в жилом доме в Ногинске. В частности, глава Подмосковья 
рассказал о помощи, которая будет оказана семьям погибших и пострадавшим.

  В этот же день состоялся телефонный разговор Владимира Путина с председа-
телем Европейского совета Шарлем Мишелем. Собеседники обменялись мнения-
ми о событиях в Афганистане. Была выражена готовность к взаимодействию для 
стабилизации обстановки и предотвращения рисков распространения террориз-
ма, экстремизма и наркопреступности.

  В ходе беседы обсуждался и украинский конфликт. Владимир Путин указал 
на то, что киевские власти упорно уклоняются от выполнения взятых на себя обя-
зательств, прежде всего по налаживанию прямого диалога с Донецком и Луганском 
и правовому оформлению особого статуса Донбасса, подчеркнули в пресс-службе 
Кремля. С российской стороны также был отмечен провокационный характер за-
теи украинского руководства с проведением так называемого саммита «Крымской 
платформы». Вопрос возвращения Крыма в состав РФ окончательно закрыт ещё 
в марте 2014 года. В этой связи президент обратил внимание на тот факт, что Евро-
союз продолжает проводить дискриминационную политику в отношении жителей 
полуострова.

  В обращении к участникам международного форума «Россия — спортивная 
держава», который проходит в Казани, Владимир Путин заявил, что к 2030 году 
не менее 70% россиян должны иметь возможность систематически занимать-
ся спортом и физической культурой. При этом особое внимание будет уделять-
ся детям и подросткам. По словам президента, возможности для занятий спор-
том должны быть максимально доступны на всей территории страны. «Наши 
дальнейшие шаги в этой сфере предметно обсудим на заседании Совета по раз-
витию физической культуры и спорта, который состоится в ближайшие дни. 
Он специально будет посвящён вопросам развития детско-юношеского спор-
та», — отметил глава государства.

Евгения Приемская, Алексей Фомин, 
Зоя Игумнова, Сергей Сычёв

Н айти замену погибшему утром 
8  сентября главе МЧС Евгению 

Зиничеву будет трудно, рассказали 
«Известиям» люди, хорошо знавшие 
министра лично. Его отличали особый 
жизненный опыт, понимание ситуа-
ции, неподдельная душевная реакция 
на события в стране. Владимир Путин 
назвал случившееся невосполнимой 
личной утратой, а Евгения Зиничева на-
дёжным, верным другом и профессио-
налом высочайшего уровня. Глава Ми-
нобороны Сергей Шойгу подчеркнул, 
что руководитель МЧС погиб как насто-
ящий спасатель. Трагедия произошла 
во время межведомственных опытно-
исследовательских учений по защите 
Арктики. Погиб и режиссёр и оператор 
Александр Мельник, которого министр 
пытался спасти.

�� «ПОГИБ НА БОЕВОМ ПОСТУ»

О гибели Евгения Зиничева в МЧС со-
общили 8 сентября около полудня 
по московскому времени. Министр на-
ходился в рабочей поездке в Краснояр-
ском крае. «С прискорбием сообщаем, 
что при исполнении служебного дол-
га, находясь в Норильске на межведом-
ственных учениях по защите арктиче-
ской зоны от чрезвычайных ситуаций, 
спасая жизнь человека, трагически по-
гиб глава МЧС Евгений Зиничев», — го-
ворилось в заявлении ведомства.

На месте трагедии находилась съё-
мочная группа Russia Today. Главный 
редактор RT Маргарита Симоньян на-
писала в своём Telegram-канале: «Они 
с оператором стояли на краю высту-
па. Оператор поскользнулся и сорвал-
ся в воду. Очевидцев было достаточно 

— никто не успел даже сообразить, что 
произошло, как Зиничев рванул в воду 
за сорвавшимся человеком и разбился 
о выступавший камень».

— Он среагировал в доли секунды 
и погиб на боевом посту, спасая чело-
века, — сказал «Известиям» председа-
тель общественного совета при МЧС 
РФ, ректор СПбГЭУ Игорь Максимцев, 
хорошо знавший министра. — Этот тра-
гический случай говорит о внутреннем 
стержне человека, о его организован-
ности. Евгений Николаевич считал, что 
24 часа в сутки 365 дней в году должен 
спасать страну и людей.

Днём президент России Владимир 
Путин направил соболезнование жене 
и сыну Евгения Зиничева. «Мы потеря-
ли настоящего боевого офицера, това-
рища, близкого для всех нас челове-
ка огромной внутренней силы, отваги 
и мужества. Для меня это невосполни-
мая личная утрата, — отметил глава го-
сударства. — Нас связывали долгие годы 
совместной работы. И всегда знал, что 
на Евгения Николаевича можно поло-
житься в любой, самой сложной ситуа-
ции — как на надёжного, верного друга 
и профессионала высочайшего уровня».

�� «ЧЕЛОВЕК НА СВОЁМ МЕСТЕ»

Ленинградец Евгений Зиничев воз-
главил МЧС в мае 2018 года, до это-
го работал в личной охране Службы 
безопасности президента, служил за-
местителем директора ФСБ, непродол-
жительное время исполнял обязан-
ности губернатора Калининградской 
области.

Антон Алиханов, сменивший Зини-
чева в кресле губернатора, на своей 
странице в Instagram выразил искрен-
ние соболезнования семье, родным 
и близким погибшего. «Большая утрата 

не только для тех, кто знал Евгения Ни-
колаевича лично, но и для всего соста-
ва МЧС России», — написал губернатор.

Соболезнования выразил министр 
обороны и первый глава МЧС Сергей 
Шойгу. «Погиб наш товарищ, наш кол-
лега. Погиб как настоящий спасатель, 
каким он и был в жизни... Профессио-

нальный, высокоответственный, очень 
преданный своему делу человек. Нам 
будет очень не хватать его», — сказал 
Сергей Шойгу. 

— Это личная трагедия, мы были зна-
комы, — поделился с «Известиями» ми-
нистр спорта РФ Олег Матыцин. — То, 
как он повёл себя в последний момент 

Над материалом работали Любовь Лежнева, Инна Григорьева, 
Екатерина Виноградова, Наталья Ильина
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Цены в кубе
Бизнес ФРГ уверен в снижении стоимости газа благодаря СП-2

Мария Васильева

«С еверный поток-2» не только обе-
спечит газовое снабжение Евро-

пы, но и поспособствует снижению цен 
на энергоносители, заявили «Извести-
ям» в бундестаге. Недавно стоимость 
газа в регионе достигла нового рекор-
да, перевалив за $660 за 1 тыс. куб. м. Как 
отметили опрошенные «Известиями» 
представители европейского бизне-
са, благодаря выгодным ценам на газ 
СП-2 обеспечит экономический рост 
и стабильность в ЕС. Более 90% компа-
ний — членов Российско-германской 
внешнеторговой палаты (ВТП) и вовсе 
считает проект незаменимым для энер-
госнабжения Европы. 

В преддверии отопительного сезона 
Европа сталкивается с небывалым ро-
стом цен на газ. Если в июне сентябрь-
ский фьючерс на газовом хабе TTF 
стоил порядка $316, то октябрьские по-
казатели перевалили уже за рекордные 
$660 за 1 тыс. куб. м. По данным от 8 сен-
тября, стоимость октябрьского фьючер-
са на хабе TTF в Нидерландах составила 
$662 за 1 тыс. куб. м. Эксперты не исклю-
чают, что до конца года стоимость топ-
лива останется близкой к рекордной. 
Кроме того, начальник департамента 
«Газпрома» Александр Иванников не-
давно сообщил, что предпосылок для 
снижения цен на газ в Европе нет.

Пока основным поставщиком газо-
вого топлива в ЕС из РФ остаётся газо-
провод Ямал — Европа (по нему сырьё 
поступает в Германию из Западной Си-
бири через Белоруссию и Польшу). Тем 
не менее совсем скоро может зарабо-
тать «Северный поток-2». 6 сентября 
специалисты трубоукладочной баржи 
«Фортуна» осуществили сварку послед-
ней трубы второй нитки газопровода. 
Вскоре будут проведены пусконала-
дочные работы, чтобы ввести газопро-
вод в эксплуатацию до завершения это-
го года, сообщила компания — оператор 
проекта Nord Stream 2 AG. Опрошенные 
«Известиями» представители европей-
ского бизнеса уверены, что СП-2 может 
стать спасением для Евросоюза, кото-

рый, несмотря на планы по переходу 
на «зелёную» энергетику, всё ещё остро 
нуждается в голубом топливе по прием-
лемым ценам.

— Газопровод облегчает нагрузку 
на бизнес и граждан благодаря выгод-
ным ценам на газ и тем самым способ-
ствует экономическому росту. К такому 
выводу пришла Российско-герман-
ская внешнеторговая палата — круп-
нейшая иностранная бизнес-ассоци-
ация в России, насчитывающая 1 тыс. 
членов, в своём позиционном докумен-
те по «Северному потоку-2», — заявил 
«Известиям» председатель правления 
ВТП и глава представительства немец-
кой экономики в РФ Маттиас Шепп.

Он подчеркнул: согласно актуаль-
ному исследованию ВТП по деловому 
климату, более 90% компаний-членов 
считает трубопровод незаменимым или 
важным для энергоснабжения Европы.

В компании Wintershall Dea (один 
из европейских инвесторов СП-2) так-
же уверены, что запуск трубопровода 
приведёт к стабильности цен на энер-
гоносители в Европе.

— Учитывая сокращение внутреннего 
производства, растущую потребность 
в импорте, а также цели климатической 
политики в ЕС, проект «Северный по-
ток-2» усилит конкурентоспособность 
европейской промышленности с точ-
ки зрения цен на энергоносители, а так-
же с точки зрения надёжности поста-
вок в среднесрочной и долгосрочной 
перспективе, — заявили «Известиям» 
в пресс-службе Wintershall Dea.

В немецком парламенте также вы-
разили уверенность в положитель-
ном влиянии сотрудничества с РФ 
по СП-2 на экономический климат в ЕС.

— С точки зрения энергетической 
политики проект обеспечит газовое 
снабжение Европы, а также приведёт 
к снижению цен из-за усиления конку-
ренции. Внешнеполитическое измере-
ние заключается в том, что этот проект — 
пример успешного сотрудничества ЕС 
и РФ, несмотря на некоторые силы со-
противления, — заявил «Известиям» де-
путат бундестага Ян Нольте.

В Европарламенте (ЕП) тем не менее 
напоминают, что энергетическую сфе-
ру ЕС в ближайшем будущем ждут боль-
шие перемены из-за «зелёной» повестки. 
Как заявил «Известиям» депутат ЕП Гун-
нар Бек, изначально проект «Северный 
поток-2» был нацелен на энергетическое 
обеспечение Западной Европы по низ-
кой цене, однако в последние годы «иде-
ологические» мотивы климатической 
политики берут верх.

— «Зелёная сделка» (англ. Green Deal) 
предусматривает контроль выбросов 
CO2, что автоматически увеличивает 
цены на традиционные виды топлива, 
такие как газ. Вопреки первоначаль-
ной цели проекта СП-2 есть опасения, 
что потребителей в Европе снова будут 
ждать высокие цены на газ, — подчерк-
нул политик.

Напомним, цель Green Deal — фор-
мирование в ЕС углеродно-нейтраль-
ного пространства через 30 лет. То есть 
к 2050 году негативное воздействие 
парниковых газов на климат должно 
будет полностью компенсироваться 
за счёт использования «зелёных» энер-
гетических источников и технологий. 
Тем не менее, как заявили опрошенные 
«Известиями» представители немецкого 
бизнеса, в будущем «Северный поток-2» 
поспособствует достижению и этой ев-
ропейской цели.

— Будущее покажет, можно ли будет 
использовать СП-2 для транспортиров-
ки водорода. Однако мы видим большие 
перспективы для сотрудничества меж-
ду Россией и Германией в области во-
дорода. Это позволило бы и в XXI веке 
продолжить энергетическое партнёр-
ство между нашими странами, которое 
в области ископаемого топлива было 
успешным в течение более чем полуве-
ка, — заявил «Известиям» председатель 
правления ВТП Маттиас Шепп.

В Восточном комитете германской 
экономики (Ost-Ausschuss der Deutschen 
Wirtschaft) «Известиям» рассказали, что 
в целях защиты климата Германия хочет 
полностью отказаться от ископаемых 
источников энергии с 2045 года. В свя-
зи с этим в стране надеются, что «СП-2» 
будет пригоден и для водорода.

— Эта возможность могла бы спо-
собствовать дальнейшему развитию 
нашего энергетического партнёрства 
с Россией в партнёрство в области энер-
гетики и климата, — заявили «Извести-
ям» в пресс-службе объединения.

Желание сотрудничать с РФ в этой 
области ЕС выражает уже давно. В МИД 
РФ, в свою очередь, недавно заявили, 
что Москва может начать вести с ЕС 
разговор о поставках водорода. В Ми-
нэнерго РФ прогнозируют, что рынок 
водородного топлива создаст для стра-
ны к 2050 году такие же возможности, 
какие сегодня создаёт рынок природно-
го газа. То есть к 2050 году РФ может по-
ставлять от 7,9 млн до 33,4 млн т эколо-
гически чистого водородного топлива.

Дача, взятки
За что задержали замначальника инженерных войск

Алексей Рамм, Роман Крецул, 
Анна Черепанова

З амначальника инженерных войск 
Вооружённых сил РФ генерал-май-

ор Руслан Алахвердиев стал фигурантом 
уголовного дела. Ему инкриминирова-
ли ч. 6 ст. 290 («Получение взятки в особо 
крупном размере») и ч. 1 ст. 285 («Злоупо-
требление должностными полномочия-
ми»). Как сообщил источник «Известий» 
в военном ведомстве, Алахвердиев был 
заключён под стражу ещё в августе, а 8 
сентября генералу предъявили обвине-
ние. В последние годы он отвечал за пол-
ное перевооружение сапёров и опреде-
лял концепцию развития войск. При его 
непосредственном участии инженерные 
соединения были перевооружены, полу-
чив в том числе роботов разминирова-
ния, экзоскелеты и машины с элемента-
ми искусственного интеллекта.

Следствие полагает, что генерал по-
лучал взятки от строительных органи-
заций, которые были подрядчиками 
по госконтракту. Сейчас в деле фигу-
рирует сумма 8 млн рублей, но не ис-
ключено, что в ходе расследования 
она увеличится, сообщили «Извести-
ям» источники, знакомые с ситуацией. 
Алахвердиеву вменяют и привлечение 
подчинённого к работам на своей даче.

В августе генерал был задержан в ка-
честве подозреваемого, уточнили ис-
точники. Тогда же к Алахвердиеву была 
применена мера пресечения — содер-
жание под стражей, а 8 сентября заме-
стителю начальника инженерных во-
йск уже предъявили обвинение.

Генералу Алахвердиеву подчинялись 
так называемые заказывающие управ-
ления инженерных войск — это службы, 
которые отвечают за контракты в рам-
ках государственного оборонного заказа 
(ГОЗ), уточнил источник. Несколько дней 
назад в управлениях прошли следствен-
ные действия, были изъяты документы.

Не исключено, что в рамках рассле-
дования уголовного дела под подозре-
нием окажутся и другие высокопостав-

ленные военнослужащие, добавили 
источники.

— В госструктурах, в том числе в во-
оружённых силах, выделяется катего-
рия должностей, которые имеют высо-
кие коррупционные риски, — объяснил 
«Известиям» доцент РЭУ имени Пле-
ханова полковник Александр Перен-
джиев. — Те, кто их занимает, облада-
ют широким доступом к распоряжению 
ресурсами, могут влиять на результаты 
тендеров, непосредственно участвуют 
в составлении портфеля заказов. Про-
блема, особенно в военной сфере, в том, 
что не всё прозрачно, есть вопросы, свя-
занные с гостайной. Чтобы исключить 
коррупционные преступления, надо 
следовать уже существующим нор-
мам — федеральному закону о проти-
водействии коррупции и федерально-
му закону об общественном контроле.

Несколько лет назад были пред-
приняты серьёзные меры для контро-
ля над расходованием средств, выде-
ленных в рамках оборонного бюджета, 
рассказал «Известиям» учредитель Рос-
сийской ассоциации юристов силовых 
ведомств «Гвардия» Олег Жердев.

— С каждым  годом требования 
к предприятиям всё сложнее. Система 
контроля за этими денежными сред-
ствами сегодня довольно эффектив-
на, — подчеркнул эксперт. — Между все-
ми предприятиями движение денежных 
средств отслеживается просто: откры-
ваются специальные счета, финансовые 
операции контролируют департамент 
гособоронзаказа, Федеральное казна-
чейство, другие ведомства. При таких 
условиях довольно опрометчиво вооб-
ще прикасаться к бюджетным деньгам.

Алахвердиев родился в 1970 году 
в семье военнослужащего. Окончил 
Тюменское высшее военно-инженер-
ное командное училище. Последова-
тельно прошёл все ступени карьерной 
лестницы от командира взвода, дослу-
жившись до начальника инженерных 
войск Ленинградского военного окру-
га, а затем и до замначальника инженер-

ных войск Вооружённых сил РФ. Уча-
ствовал в боевых действиях в Сирии. 
Звание генерал-майора получил ука-
зом президента от 20 февраля 2020 года.

С 2012-го Руслан Алахвердиев зани-
мался перспективным развитием ин-
женерных войск. Именно он определял 
концепцию реформирования и разви-
тия инженерных войск Вооружённых 
сил, сообщили источники «Известий». 
Он определял, какие виды вооружений 
и военной техники нужны инженерным 
войскам с учётом современных угроз, 
и формулировал требования Минобо-
роны к продукции предприятий ВПК.

В 2018 году Алахвердиев рассказал 
в интервью «Известиям», что инже-
нерные войска проходят через полное 
перевооружение. По его словам, ко-
личество вооружения, техники и спец-
средств, которые должны были посту-
пить в войска, превысило 700 единиц.

«Чтобы всё шло более динамично, 
максимально ускорили процесс при-
нятия техники на вооружение. От мо-
мента окончания разработки до постав-
ки в войска практически нет перерыва. 
Приняли на снабжение, сразу же заку-
паем и поставляем», — отмечал генерал.

За последние годы инженерные вой-
ска прошли через серьёзные реформы. 
Если раньше они выполняли функции 
обеспечения, то сейчас превращают-
ся в самостоятельную ударную силу, 
способную участвовать в боевых дей-
ствиях. Сапёров ориентируют не толь-
ко на строительство фортификацион-
ных сооружений и расчистку путей 
следования войск, но и на штурмовые 
действия, скрытное минирование и бы-
струю очистку местности от взрыв-
ных устройств. Появился инженерный 
спецназ — штурмовые подразделения 
в тяжёлых защитных костюмах. В рам-
ках реформ на оснащение поступили 
многие виды техники, которых раньше 
не было в ВС. Среди них — роботы-траль-
щики «Уран-6», экзоскелеты, постанов-
щики минных заграждений с элемента-
ми искусственного интеллекта.

Служба народов

Рим аль-Хашими

Министр ОАЭ по вопросам 
международного сотрудничества

Н а протяжении 170 лет всемирные 
выставки вдохновляли нас на пе-

ремены, знакомили с передовыми ин-
новациями, формировали оживлён-
ные дискуссии, улучшающие наше 
общее будущее. Когда мы думаем 
об испытаниях, с которыми сегодня 
столкнулся мир, и вызовах, которые 
ещё только ждут нас впереди, то по-
нимаем, что именно сейчас настало 
самое подходящее время для прове-
дения следующей Всемирной выстав-
ки — она пройдёт в ОАЭ, и Россия бу-
дет играть в ней важную роль.

«Экспо-2020» в Дубае, которая бу-
дет проходить на протяжении ше-
сти месяцев, с 1 октября 2021 года 
по 31 марта 2022-го, станет старто-
вой площадкой для обмена идеями 
между участниками из 191 страны. 
Все они соберутся вместе, чтобы 
попытаться изменить наше буду-
щее к лучшему, сделать его эколо-
гичнее и безопаснее.

Пандемия научила нас тому, что 
вместе мы сильнее — сотрудниче-
ство России и ОАЭ в области кли-
нических испытаний и последую-
щего одобрения вакцины «Спутник 
V» яркий тому пример. Подобные 
инициативы, основанные на креп-
ких и динамично развивающихся 
отношениях между нашими госу-
дарствами, очень важны для ре-
ализации общих целей на пути 
к долгосрочным позитивным изме-
нениям.

Развитие политических и дело-
вых связей между ОАЭ и Россией 
также стало предметом оживлён-
ной дискуссии на недавнем Петер-
бургском международном эконо-
мическом форуме, где я приняла 
участие в сессии, посвящённой 
международному сотрудничеству 
и его роли в глобальном устойчи-
вом развитии.

Мы рады и дальше продолжать 
сотрудничество с Россией — важ-
ным стратегическим партнёром 
ОАЭ по ряду направлений, таких 
как энергетика, банковское дело, 
наука, инновации, исследование 
космоса, здравоохранение и техно-

логии, культура и туризм. Мы с не-
терпением ждём начала выставки, 
чтобы все страны-участницы укре-
пили и усилили подобные между-
народные стратегические партнёр-
ства за шесть месяцев в Дубае.

Мы становимся ближе и в об-
ласти культуры и c удовольстви-
ем используем новые возможности 
для улучшения взаимопонимания 
между нашими странами. Так, на-
пример, для нас стало большой че-
стью посодействовать посольству 
ОАЭ в организации Дней культу-
ры Объединенных Арабских Эми-
ратов в Москве. Наша страна отме-
чает в этом году 50-летний юбилей, 
и мы очень рады, что жители Мо-
сквы и гости столицы смогли позна-
комиться хотя бы с малой частью 
богатого культурного наследия 
ОАЭ.

Уже с самых первых дней от-
крытия выставки особое внима-
ние будет уделено политическо-
му, экономическому и культурному 
взаимодействию. «Экспо-2020» ста-
нет одним из первых мегасобытий 
с начала пандемии, она объединит 
мировое сообщество, поспособ-
ствует налаживанию связей, вдох-
новит гостей на активные действия 
и поможет в решении самых акту-
альных глобальных проблем.

Основная тема выставки — «Объ-
единяя умы, создаём будущее» — се-
годня актуальна как никогда, и па-
вильон России, расположенный 
в зоне «Мобильность», творчески 
её переосмысливает.

Российский павильон с его впе-
чатляющей архитектурой и об-
ширной культурной и деловой про-
граммой станет одной из важных 
составляющих успеха «Экспо-2020». 
Его посетители узнают, как са-
мые выдающиеся представите-
ли нации — от Толстого, Менделе-
ева и Кандинского до признанных 
во всём мире творческих людей со-
временности и разработчиков пе-
редовых технологий будущего — 
помогают создавать лучший мир. 

Кроме того, гости павильона смогут 
найти новые точки соприкоснове-
ния через национальную кухню, на-
родное творчество и современное 
искусство, а также через культуру 
гостеприимства.

Россия внесёт свой вклад в на-
полнение выставки и за пределами 
павильона. Например, в Дубай Опе-
ре и впервые в ОАЭ пройдут вечера 
современной хореографии Context. 
Diana Vishneva, который знакомит 
зрителей с лучшими мировыми до-
стижениями современного танца, 
стирает границы между жанрами 
и помогает раскрыться молодым та-
лантам. Диана Вишнёва, прима-ба-
лерина Мариинского театра и Аме-
риканского театра балета, выйдет 
на сцену в эти вечера и покажет всё 
величие русского балета. Это лишь 
одно из целого ряда увлекательных 
мероприятий, которые продемон-
стрируют лучшее из русской куль-
туры на глобальном уровне.

Вопросы, которые волнуют 
весь мир и ОАЭ, важны и для Рос-
сии. Мы вместе обсудим их на «Экс-
по-2020» в рамках программы 
«Люди и Планета», посвящённой по-
иску актуальных решений суще-
ствующих глобальных проблем. 
Десять ключевых тем программы — 
от сохранения планеты и безопас-
ного и эффективного освоения 
космоса до образования будуще-
го и устойчивого снабжения продо-
вольствием растущего населения 
земного шара — станут основой це-
лого ряда интересных мероприя-
тий и источником уникальных впе-
чатлений.

Одна из важнейших задач «Экс-
по-2020» в Дубае — следование 
принципам устойчивого развития. 
Это касается не только программы 
выставки, её инфраструктуры, свя-
зей, которые установят участники, 
но и будущей жизни площадки.

После завершения «Экспо» 
её территория превратится в район 
будущего — Дистрикт-2020 — иде-
альную модель глобального сооб-
щества, где объединяются люди, 
компании и технологии, способ-
ствуя дальнейшему росту иннова-
ционной экономики ОАЭ и создавая 
дополнительные преимущества для 
всего региона и за его пределами.

Мы готовы к открытию Всемир-
ной выставки и с нетерпением ждём 
возможности приветствовать Рос-
сию на этом глобальном меропри-
ятии. Сплочённые общими челове-
ческими ценностями, мы сможем 
объединить усилия для быстрого 
и эффективного решения самых ак-
туальных задач. Глобальные дости-
жения, представленные на выстав-
ке, а также формирование общих 
взглядов на будущее открывают пе-
ред нами неограниченные возмож-
ности.

МНЕНИЕ 

« МЫ РАДЫ ПРО-
ДОЛЖАТЬ СО-
ТРУДНИЧЕСТВО 

С РОССИЕЙ — СТРАТЕГИЧЕ-
СКИМ ПАРТНЁРОМ ОАЭ ПО 
ЭНЕРГЕТИКЕ, БАНКОВСКО-
МУ ДЕЛУ, НАУКЕ, ИННОВА-
ЦИЯМ, ИССЛЕДОВАНИЮ 
КОСМОСА, ЗДРАВООХРА-
НЕНИЮ, КУЛЬТУРЕ И ТУ-
РИЗМУ

своей жизни, пытаясь спасти челове-
ческую жизнь, говорит о его самоот-
верженности.

Председатель общественного со-
вета при МЧС Игорь Максимцев также 
назвал случившееся личной трагедией.

— Я знаю его давно и хорошо — 
со времени, когда он работал в Кали-

нинграде, — сказал «Известиям» ректор 
СПбГЭУ. — Он был личностью, государ-
ственным деятелем, который мог по-
вести за собой не только МЧС России, 
но и другие структуры, людей, болею-
щих за Россию, желающих её экономи-
ческого и политического процветания. 
Евгений Николаевич был человеком 
на своём месте. Я неоднократно наблю-
дал, что он делал в своей должности, 
как стратегически выстраивал рабо-
ту МЧС на многие годы. Как председа-
тель общественного совета, я всегда 
видел в нём лидера, который глубоко 
переживает за дело, всегда готов прий-
ти на помощь. Найти ему замену будет 
трудно. Есть профессионалы, конечно, 
будет новый руководитель. Но его от-
личали особый жизненный опыт, по-
нимание ситуации, неподдельная ду-
шевная реакция на события в стране.

Анатолий Гулевский, председатель 
общества «Динамо», членом попечи-
тельского совета которого был Евге-
ний Зиничев, также выразил соболез-
нования.

— В случившееся практически невоз-
можно поверить. Нет слов в связи с этой 
трагедией... Хочется выразить простое 
человеческое соболезнование его род-
ным и близким. Это большая потеря для 
всех нас, — сказал он «Известиям».

�� «ЕМУ ДОСТАЛСЯ ОЧЕНЬ 
СЛОЖНЫЙ ПЕРИОД»

7 сентября Евгений Зиничев инспек-
тировал ход ликвидации условных ЧС. 
«В рамках учений спасатели отработа-
ли тактики при условном пожаре в Ду-
динском порту, взрыве паровоздушной 
смеси на крупной нефтебазе, условном 
разливе дизельного топлива в аквато-
рии реки Енисей и тундровом пожа-
ре на острове Кабацкий», — сообщает 

информационный ресурс ведомства 
«МЧС Медиа».

— На всех участках, где он работал, 
всегда очень ответственно подходил 
к решению задач. Евгению Николае-
вичу достался очень сложный период, 
потому что и в прошлом году, и в ны-
нешнем было очень много природных 
катаклизмов: лесные пожары, наводне-
ния, — рассказал «Известиям» сенатор 
от Еврейской автономной области Вла-
димир Джабаров. — Даже в том регио-
не, который я представляю, в августе 
было большое наводнение, он приез-
жал, лично осматривал всё. Он был 
очень простой человек в общении, 
к нему всегда можно было обратить-
ся с любым вопросом. Он сумел вы-
строить коллектив МЧС.

Погибший оператор Александр 
Мельник — лауреат премии «Ника», из-
вестен, в частности, по фильмам «Но-
вая земля» (2008 год) и «Территория» 
(2015 год). В МЧС уточнили, что он ре-
гулярно работал с этим ведомством.

— Александр Мельник находился 
в месте проведения межведомствен-
ных учений, проводимых по линии 
МЧС России. Режиссёр прибыл в Но-
рильск для выбора места съёмок сво-
его нового документального фильма, 
посвящённого развитию Арктики и Се-
верного морского пути, — сообщили 
в МЧС РФ.

По сообщению источников в СМИ, 
временно исполняющим обязанности 
главы МЧС назначен первый замми-
нистра Александр Чуприян — должно-
сти заместителя, а потом первого за-
местителя министра МЧС он занимал 
с 2006 года.

Вечером 8 сентября, сообщил ис-
точник «РИА Новости», спецрейс с те-
лом погибшего главы МЧС РФ прибыл 
в Москву.
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Very БАД
A «Известия» убедились: до-

бавки действительно можно 
приобрести на площадках, а в их соста-
ве указаны запрещённые в РФ вещества. 
Самыми популярными из нелегальных 
компонентов в добавках оказались та-
кие растения, как витания снотворная 
(успокаивает), якорцы (воздействует 
на многие системы организма), тино-
спора (ей приписывают возможность 
вылечивать все болезни).

«Общественная потребительская 
инициатива» изучала сайты ведущих 
онлайн-продавцов в России послед-
ние две недели, отметил председатель 
организации Олег Павлов. Он сказал, 
что на специалистов оказало влияние 
дело iHerb: 24 августа в Барнауле суд 
признал запрещённой в РФ информа-
цию на сайте американского интер-
нет-магазина. Иск подала прокуратура 
по итогам обращения общественни-
ков на Алтае. На сайте зафиксировали 
около 2 тыс. позиций, в состав которых 
входят запрещённые в РФ компоненты.

В iHerb заявили, что убрали из прода-
жи добавки с этими веществами. В ком-
пании сочли наказание чрезмерным 
и планируют подать апелляцию. Если 
решение суда вступит в силу, то сайт ри-
тейлера заблокируют в России.

Это не первый эпизод с «запрещён-
кой» у американского ритейлера, ко-
торый обернулся серьёзными послед-
ствиями. Весной 2020 года по иску 
прокуратуры Ульяновский суд вынес 
решение: удалить мобильное прило-
жение для российских пользователей. 
Это произошло из-за того, что на сай-
те компании продавались нелегальные 
добавки к пище. Роскомнадзор уже за-
блокировал ресурс.

За конкретные продукты отвеча-
ет всё же производитель, уверен глава 
российского представительства iHerb 
Илья Микин. Любая из перечисленных 
площадок содержит десятки и сотни 
тысяч товаров, технически довольно 
сложно проверить каждый, сказал он. 
Необходимо дать площадке возмож-
ность удалить продукты с нарушени-
ями, не запрещая весь сайт, считает 
Илья Микин. Иначе придётся закры-
вать все крупные интернет-ресурсы, 
сказал он «Известиям».

В России БАДы — одна из самых по-
пулярных категорий покупок в Сети, 

подчеркнул Олег Павлов. По его сло-
вам, этот рынок регулирует Роспо-
требнадзор, который может выдать 
предписание об устранении нару-
шения, оштрафовать, конфисковать 
продукцию. Принять решение о бло-
кировке ресурса может суд. В Рос-
сии нет закона, который предписыва-
ет закрывать сайты, которые продают 
БАДы с запрещёнными веществами, 
добавил эксперт.

«Известия» направили запросы 
в Генпрокуратуру и Роспотребнадзор.

У сервиса «Яндекс.Маркет» более 
13 тыс. партнёров, и модель маркетплей-
са предполагает, что они размещают 
свои товары самостоятельно, сказали 
«Известиям» в пресс-службе компании.

— Названия используемых в БАДах 
сильнодействующих веществ в норма-
тивно-правовых документах не всегда 
соответствуют торговому наименова-
нию продукта или входящего в его со-
став компонента. К примеру, в техни-
ческом регламенте «О безопасности 
пищевой продукции» в перечне расте-
ний, запрещённых для использования 
в составе БАДов, есть витания снот-
ворная (Withania somnifera) — это ла-
тинское название растения, которое 
чаще называют «Ашваганда». При этом 
слова «Ашваганда» в этом регламенте 
нет. Такие расхождения затрудняют 
автоматизацию процесса проверки, — 
отметили в «Яндекс.Маркет».

Сейчас указанные общественной 
организацией товары либо уже недо-
ступны на «Яндекс.Маркет», либо про-
ходят проверку на соответствие зако-
нодательству, подчеркнули в компании. 

Ритейлер удаляет продукцию, которая 
не соответствует требованиям.

В «Сбераптеке» подчеркнули, что 
один из препаратов, который упомя-
нула организация в письме в Генпро-
куратуру, — лекарственное средство, 
а не БАД, а значит, запреты, которые 
применяют к добавкам, на него не рас-
пространяются. Части препаратов, ко-
торые указала организация, уже нет 
в продаже, добавили в «Сбераптеке». 
У других добавок есть действующие 
свидетельства о госрегистрации Рос-
потребнадзора, уточнили там.

При выходе на AliExpress продавец 
должен загрузить необходимые доку-
менты, подтверждающие его право ре-
ализовывать товары, сказали в компа-
нии. При обнаружении на платформе 
запрещённых товаров ритейлер бло-
кирует и удаляет с площадки не только 
товары, но и их продавца, добавили там.

В «СберМегаМаркете» на вопросы 
не ответили.

Реализацию БАДов с запрещённы-
ми компонентами можно классифи-
цировать как продажу товаров ненад-
лежащего качества, считает адвокат 
юридической фирмы «Интеллекту-
альный капитал» Ирина Каплун. От-
ветственность может быть как ад-
министративной, так и уголовной. 
В ст. 238 УК предусмотрены наказания 
за производство, хранение, перевоз-
ку либо сбыт товаров и продукции, ко-
торые не отвечают требованиям без-
опасности, пояснила юрист.

В соответствии с законом «О защи-
те прав потребителей» маркетплейс 
не несёт ответственности за реали-
зуемый товар — он не является про-
давцом, уточнила эксперт. Площад-
ка выполняет роль посредника. При 
этом маркетплейсы вправе запросить 
у продавца (ООО или ИП) сертификаты 
или декларации соответствия на товар. 
Но наличие документов не гарантиру-
ет качество и безопасность продукции, 
так как продавцы могут приобретать 
их на несколько товаров в складчину. 
Кроме того, конечные продавцы могут 
скрыть от агрегатора некоторые фак-
ты и продавать товар, отличающийся 
по компонентам от заявленного при 
размещении, добавил юрист, основа-
тель и СЕО консалтинговой группы 
vvCube Вадим Ткаченко.

Наталья Башлыкова

М инздрав просят запретить врачам 
выписывать пациентам БАДы. Как 

выяснили «Известия», с таким предложе-
нием в адрес главы ведомства Михаила 
Мурашко обратился координатор Бюро 
расследований ОНФ, зампред комитета 
Госдумы по финансовому рынку Антон 
Гетта. В документе он ссылается на ис-
следование Народного фронта, которое 
доказывает, что медработники навязыва-
ют БАДы населению, хотя их эффектив-
ность при лечении не доказана. Депутат 
предлагает штрафовать за это наруше-
ние на суммы от 3 тыс. до 5 тыс. рублей. 
Между тем ФАС просят запретить ис-
пользовать слово «препарат» в любых 
рекламных и информационных матери-
алах о добавках. В Лиге защитников паци-
ентов с ОНФ согласны: там отметили, что 
БАДы не проходят клинические исследо-
вания, в отличие от лекарств, поэтому по-
следствия их приёма непрогнозируемы.

�� ПРОДАЮТ КАК ЛЕКАРСТВА

Главу Минздрава просят запретить вра-
чам выписывать россиянам биологиче-
ски активные добавки (БАДы). В обраще-
нии к Михаилу Мурашко координатор 
Бюро расследований ОНФ, зампред ко-
митета ГД по финансовому рынку Антон 
Гетта сообщает об исследовании Народ-
ным фронтом проблемы навязывания 
медработниками БАДов пациентам.

«Рынок биологически активных до-
бавок в России в 2020 году составля-
ет около 74 млрд рублей (вырос на 17% 
к 2019-му), причём самая большая часть 
продаж, более 55%, приходится на БАДы 
стоимостью 500 рублей и выше. Опрос 
пациентов показал — в 30% случаев пе-
ред покупкой БАДов человек не был 
проинформирован о том, что приобре-
тает не лекарственный препарат, обла-
дающий доказанной эффективностью, 
а биологически активную добавку», — 
говорится в тексте обращения, кото-
рое имеется в распоряжении «Известий».

В нём отмечается, что сегодня вра-
чам и медработникам законодатель-
но не запрещено прописывать БАДы. 
Об их наличии в рецептах и выписках 
из клиник наряду с обычными лекар-
ствами ОНФ сообщили 12% участни-
ков опроса.

«В настоящее время за неправиль-
но оформленный рецепт полагается 

дисциплинарная ответственность, од-
нако нет прямого запрета на назначе-
ние в нём БАДов. В этой связи предла-
гается внести в приказ Минздрава РФ 
“Об утверждении порядка назначения 
лекарственных препаратов, форм рецеп-
турных бланков на лекарственные пре-
параты, порядка оформления указанных 
бланков, их учёта и хранения” прямой 

Общество

Газ на газ не приходится

Константин Крохин

Юрист

В результате взрыва бытового газа 
в ногинской многоэтажке в среду, 

8 сентября, погибли три человека, по-
страдали 17. В этот же день аналогичное 
ЧП случилось в жилом доме в Екатерин-
бурге, пострадал один человек. Подоб-
ные происшествия, к сожалению, в Рос-
сии происходят регулярно.

В основном они возникают по вине 
людей. Самая распространённая при-
чина взрывов газа в домах и кварти-
рах — неправильное использование 
бытовых приборов. Наиболее частое 
нарушение — эксплуатация газовой 
плиты как прибора для отопления.

В основном такие случаи проис-
ходят с гражданами, ведущими асо-
циальный образ жизни. Их неред-
ко отключают от электроснабжения 
за неуплату, и они не могут пользо-
ваться электрическими обогрева-
тельными приборами. Могут быть 
ситуации, при которых бытовые при-
боры не соответствуют нормам без-
опасности, но граждан это не оста-
навливает, они включают газовое 
оборудование с нарушением техни-
ки безопасности, что тоже приводит 
к аварии.

Предотвратить происшествия 
могла бы служба газового надзора, 
и раньше она была, все знали её те-
лефон — 04. Она выполняла роль го-
сударственной инспекции и полно-
стью отвечала за контроль газовых 
сетей, обеспечивала их функциони-
рование на государственном уровне. 
Газовая служба могла вынести пред-
писание, оштрафовать, закрыть вен-
тиль, и люди вели себя более дисци-
плинированно.

Сегодня в России такой службы 
нет. Обязанность слежения за состо-
янием бытовых приборов возложена 
на производителя газа, то есть на того, 
кто его поставляет, продаёт населе-
нию. Продавец, он же контролёр, если 
обнаружит нарушения и выставит за-
прет на эксплуатацию, то не полу-
чит деньги за «товар», поэтому здесь, 

на мой взгляд, присутствует очевид-
ный конфликт интересов.

В итоге в каких-то регионах и на-
селённых пунктах контроль за экс-
плуатацией газового оборудова-
ния выполняется в полной мере, 
где-то не очень, а есть такие дома, как 
правило, находящиеся в аварийном, 
полуаварийном состоянии, где вы-
полнить условия обязательных про-
верок просто невозможно.

Сейчас вся забота по замене плит, 
газовых колонок, установке прибо-
ров, следящих за уровнем загазован-
ности, переложена на собственни-
ка, который нередко не имеет на это 
средств, да и сознательности.

Чтобы безопасно эксплуатировать 
газовые колонки или плиты, в каж-
дой квартире следует установить га-
зоанализаторы, отключающие пода-
чу топлива, если произошла утечка. 
В европейских странах, например 
в Италии, Восточной Германии, вода 
в домах повсеместно подогревается 
с помощью газовых колонок, но там 
нет подобной череды аварий, пото-
му что все квартиры оснащены сред-
ствами безопасности.

В России людей, проживающих 
в многоквартирных домах, которые 
используют такие современные при-
боры, очень мало. В индивидуальном 
жилом фонде иная ситуация. Коттед-
жи не подключат к газу, если систе-
ма не будет обеспечена такими дат-
чиками.

На мой взгляд, государство долж-
но обязать жителей многоквартир-
ных домов устанавливать газоана-
лизаторы. Но здесь возникает ещё 
одна проблема: газовое оборудова-
ние в основном размещено в старом 
жилом фонде, в домах до 12 этажей. 
Как правило, в них живут не самые 
богатые люди, получившие кварти-
ру в советский период, у которых нет 
средств на датчики, новую газовую 
плиту, колонку.

В прошлом году в Орехово-Зуево 
взорвалась секция жилого дома. Его 
жители для подогрева воды исполь-
зовали газовые колонки и признава-
лись честно: «Приборы контроля сто-
ят две тысячи рублей, а у нас их нет. 
Мы пенсионеры, инвалиды». Получа-

ется, чтобы предотвратить взрывы 
газа, проблемой должно озаботить-
ся государство и выделить малоиму-
щим средства на покупку и установку 
датчиков. Это можно делать за счёт 
бюджета или за счёт фонда капи-
тального ремонта, который собира-
ет огромные деньги, и его недорасход 
ежегодно составляет 80 млрд рублей.

Отмечу ещё один момент: па-
нельные пятиэтажки, девятиэтаж-
ки — это дома советского массово-
го домостроения, низкого качества. 
Взрыв газа в них приводит к значи-
тельным разрушениям, от одного 
случая может погибнуть много лю-
дей. В таких домах необходимо про-
вести дегазификацию и установить 
электрические плиты. Пять лет на-
зад и я, и комитет Торгово-промыш-
ленной палаты по ЖКХ выступали 
с этой инициативой. Когда в 2015 году 
появился фонд капремонта, предла-
галось оттуда взять деньги и напра-
вить их на дегазификацию. Благода-
ря реформе РАО «ЕЭС» у нас появился 
избыток генерации электроэнергии, 
и жилой фонд вполне можно обеспе-
чить электричеством. Конечно, по-
требуется увеличение мощности 
подстанций, но это решаемо. Цен-
трализованная дегазификация нуж-
на. На неё может уйти от пяти до де-
сяти лет. Но программа должна быть 
реализована на федеральном уровне, 
потому что субъекты перевод домов 
с газа на электричество не потянут.

МНЕНИЕ 

« НАЗВАНИЯ ИС-
ПОЛЬЗУЕМЫХ 
В БАДАХ СИЛЬ-

НОДЕЙСТВУЮЩИХ ВЕ-
ЩЕСТВ В НОРМАТИВНО-
ПРАВОВЫХ ДОКУМЕНТАХ 
НЕ ВСЕГДА СООТВЕТСТВУ-
ЮТ ТОРГОВОМУ НАИМЕНО-
ВАНИЮ ПРОДУКТА

« В ПАНЕЛЬНЫХ 
ЗДАНИЯХ СО-
ВЕТСКОГО МАС-

СОВОГО ДОМОСТРОЕНИЯ 
ВЗРЫВ ГАЗА ПРИВОДИТ 
К ЗНАЧИТЕЛЬНЫМ РАЗРУ-
ШЕНИЯМ. В НИХ НЕОБХО-
ДИМО ПРОВЕСТИ ДЕГАЗИ-
ФИКАЦИЮ, УСТАНОВИВ 
ЭЛЕКТРОПЛИТЫ

Взрыв бытового газа 8 сентября в Ногинске унёс жизни трёх человек, 17 пострадали

Отключить препарат
В России предлагают запретить врачам выписывать биоактивные            добавки
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Ещё клещи
В «Векторе» обнаружили новый вирус, 
вызывающий лихорадку

Ольга Коленцова

С пециалисты центра «Вектор» 
Рос потребнадзора обнаружи-

ли новый вирус, способный вызвать 
у людей симптомы лихорадки. Он по-
лучил название Manych. Вирус нашли 
в образцах сыворотки крови несколь-
ких людей в России. Это многоком-
понентный патоген: его особенность 
в том, что для размножения в клет-
ке хозяина должно соединиться че-
тыре частицы вируса. Эксперты счи-
тают, что пока он особой опасности 
не представляет, но не исключают 
вероятности, что Manych мутирует. 
Заразиться вирусом можно от уку-
са клеща.

�� ДЕРЖИ ПАРАЗИТА

В 2014 году китайские учёные рас-
сказали о новом вирусе Jingmen tick 
virus. Они обнаружили его в слюн-
ных железах различных видов кле-
щей. Чаще всего вирус находили 
у насекомых, собранных с собак и ко-
ров. Позже сообщалось об обнару-
жении JMTV в Уганде, Гвинее, Европе 
и граничащих с Россией провинци-
ях на севере Китая.

Специалисты Государственно-
го научного центра вирусологии 
и биотехнологии «Вектор» Роспо-
требнадзора впервые обнаружили 
неизвестный ранее вирус, близко-
родственный к JMTV. Его нашли в об-
разцах сыворотки крови нескольких 
человек. Это позволило предполо-
жить, что патогены группы JMTV мо-
гут успешно размножаться в тканях 
человека — в частности, участвовать 
в патогенезе развития различных 
клещевых вирусных инфекций по-
сле укуса паразита.

JMTV переносят те же клещи, что 
и вирус Крымской-Конго геморра-
гической лихорадки (ККГЛ). Всех 
заражённых ККГЛ регистрируют 
в основном в Ставропольском крае 
и Ростовской области, сбор клещей 
проводится также преимуществен-
но в этих регионах.

Ви рус ,  бл и зкородс т вен н ы й 
JMTV, был обнаружен случайно, по-
скольку, как принято, материал ис-
следовали на выявление всех воз-
можных возбудителей болезней 
с аналогичной ККГЛ клинической 
картиной, сообщили «Известиям» 
в Ставропольском противочумном 
институте. Материал 20 пациентов 
с лабораторно подтверждённым 
диагнозом ККГЛ для апробации но-
вых тест-систем передали в центр 
«Вектор».

— Мы изучали сыворотки крови 
людей из медицинских учреждений 
Ростовской области с Крымской-
Конго геморрагической лихорад-
кой. И в четырёх образцах из 20 была 
обнаружена РНК JMTV, поэтому 
мы проанализировали найденный 
материал более подробно, — расска-
зала младший научный сотрудник 
отдела молекулярной вирусологии 
флавивирусов и вирусных гепати-
тов центра «Вектор» Роспотребнад-
зора Анастасия Гладышева.

Все ростовские образцы отлича-
лись от известных вирусов группы 
JMTV. Поэтому было принято реше-
ние присвоить новому вирусу имя 
Manych. Маныч — река в Ставро-
польском крае, Ростовской облас-
ти и Калмыкии, левый приток Дона. 
Вирус назван в честь реки.

— По всей вероятности, новый ви-
рус был передан человеку через укус 
клеща, который чаще всего инфици-
рует человека вирусом ККГЛ, — со-
общила Анастасия Гладышева.  — 
Мы сделали вывод, что JMTV Manych 
совместно с вирусом ККГЛ способен 
вызывать вирусную инфекцию у че-
ловека с клиническими проявлени-
ями, характерными для этой лихо-
радки.

Все 20 пациентов были госпита-
лизированы. Главные симптомы — 
высокая температура, около 39 °C, 
и озноб, «классика» лихорадки. Па-

циентов лечили в соответствии 
со схемой лечения ККГЛ, все они вы-
здоровели.

�� ЭВОЛЮЦИЯ ВИРУСА

Ранее учёные доказали, что виру-
сы комплекса JMTV могут вызывать 
у человека моноинфекцию.

— Согласно зарубежным иссле-
дованиям, JMTV вызывает мест-
ную воспалительную реакцию 
в месте укуса,  — отметил врач-
инфекционист, главный врач «Ин-
витро-Сибирь» Андрей Поздняков. — 
Вполне вероятно, что эти вирусы 
вызывают и лихорадку. Работа спе-
циалистов из «Вектора» подтверж-
дает, что данный вирус уже присут-
ствует в клещах на территории РФ. 
Но пока он передаётся через укусы 
клещей, это не будет большой про-
блемой. Если начнёт передаваться 
через укусы комаров (пока предпо-
сылок к этому нет), проблема ста-
нет больше, а если он начнёт пе-
редаваться воздушно-капельным 
путём — это будет действительно 
опасно. Ведь вопрос проблемности 
любого микроорганизма не только 
в его патогенности, но и в его зараз-
ности, и в механизме передачи.

Но даже небольшая мутация ви-
руса способна вызвать новые сим-
птомы у заражённого и новые за-
болевани я. Например, в мире 
много коронавирусов, однако пан-
демию вызвал один вариант — SARS-
CoV-2.

— Путь возникновения опасного 
патогена, когда он сначала циркули-
рует в популяции животных, потом 
при тесном контакте с человеком 
эволюционирует и становится спо-
собен передаваться от человека к че-
ловеку, довольно стандартный, — от-
метил ведущий научный сотрудник 
лаборатории молекулярной биоло-
гии МГУ им. М.В. Ломоносова Роман 
Зиновкин. — Однако об опасности 
нового вируса говорить рано. В ор-
ганизме людей можно найти десят-
ки разных вирусов, которые не при-
чиняют вреда здоровью. Впрочем, 
безусловно, необходимо продолжать 
изучать этот новый вирус.

У вирусов группы JMTV (и Manych, 
в частности) есть особенность: их ге-
ном разделён на четыре сегмента, 
каждый из которых «упакован» в от-
дельную вирусную частицу. Все че-
тыре частицы должны соединиться 
в клетке хозяина, чтобы вирус мог 
размножаться. У известных вирусов, 
патогенных для людей и животных, 
такой особенности нет.

По мнению Романа Зиновкина, та-
кая особенность только затрудняет 
размножение для вируса. Однако Ан-
дрей Поздняков предположил, что 
так вирус может уходить от иммун-
ного ответа организма.

Существующие данные по гене-
тическому разнообразию и таксо-
номии вирусов комплекса JMTV пока 
очень ограничены. Это не позволяет 
более детально провести оценку гео-
графических особенностей этих ви-
русов. Но даже имеющиеся данные 
показывают фактически глобаль-
ное распространение Jingmen tick 
virus. Данных об обнаружении ви-
руса Manych в других регионах, кро-
ме юга России, пока нет.

Общество

Зона паспортного контроля
Главный документ заключённым оформят в СИЗО

Вероника Кулакова

Подозреваемые и обвиняемые, на-
ходящиеся в СИЗО, могут получить 

право подавать заявления о выдаче 
или замене паспорта, если он был уте-
рян или истёк срок его действия. Та-
кую инициативу Минюста 7 сентября 
одобрила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельно-
сти. Сегодня нормы, защищающие 
людей под стражей и без докумен-
тов, предусмотрены только для тех, 
кто уже отправлен отбывать наказа-
ние, объяснили эксперты. А на нахо-
дящихся в СИЗО эти правила не рас-
пространяются. В итоге они не могут 
получить или подтвердить инвалид-
ность, переоформить пенсии, заклю-
чить брак, реализовать свои наслед-
ственные и имущественные права. 
По словам экспертов, около 20–25% 
всех пребывающих в СИЗО не име-
ют паспортов. На 1 января 2021 года, 
по данным ФСИН, таких было 26,6 тыс. 
человек.

�� СРОК ИСТЁК

7 сентября правительственная комис-
сия по законопроектной деятельно-
сти одобрила законопроект Минюста 
о том, что подозреваемые и обвиня-
емые, находящиеся под стражей 
в следственных изоляторах, получат 
право подавать заявления о выда-
че или замене паспорта, если он был 
утерян или истёк срок его действия. 
Эту информацию «Известиям» под-
твердили в пресс-службе правитель-
ства РФ.

Как сообщили «Известиям» в Мин-
юсте, проект федерального зако-
на «О внесении изменений в статьи 
7 и 17 федерального закона “О содер-
жании под стражей подозреваемых 
и обвиняемых в совершении престу-
плений”» был разработан ведомством 
ещё в 2019 году в целях обеспече-
ния социальной поддержки, защи-
ты прав и законных интересов лиц, 
содержащихся под стражей в след-
ственных изоляторах уголовно-ис-
полнительной системы Российской 
Федерации.

— Законопроектом планируется 
установить право подозреваемых 
и обвиняемых, находящихся под стра-
жей, подавать через администрацию 
СИЗО заявления о выдаче или заме-
не паспорта гражданина РФ. Админи-
страция СИЗО будет осуществлять 
приём указанных заявлений и на-
правлять их в территориальный ор-
ган МВД России, — добавили в мини-
стерстве.

— Сегодня нормы, защищающие 
людей под стражей и без паспортов, 
предусмотрены только для осуж-
дённых. Если человек отбывает на-
казание в колонии, то при отсутствии 
в его личном деле паспорта, трудовой 
книжки или пенсионного удостове-
рения администрация учреждения 
заранее принимает меры по их по-
лучению. Если у заключённого нет 

средств, расходы оплачиваются го-
сударством, — пояснил в беседе с «Из-
вестиями» член правительственной 
комиссии, председатель правления 
Ассоциации юристов России Влади-
мир Груздев.

Однако в отношении находящих-
ся под стражей в СИЗО подозревае-
мых и обвиняемых такой обязанно-
сти у тюремного ведомства нет.

— Отсутствие у заключённого 
в СИЗО паспорта мешает ему офор-
мить или продлить инвалидность, 
вступить в брак и совершать дру-
гие юридически значимые действия. 
Кроме того, не всегда арестованный 
человек после приговора направля-
ется в исправительное учреждение. 
Тысячи людей ежегодно освобож-
даются из СИЗО. Важно, чтобы у них 

на руках сразу после освобождения 
были документы, — убеждён Влади-
мир Груздев. — Прежде всего данная 
социальная мера направлена имен-
но на это.

На 1 января 2021 года в следствен-
ных изоляторах и помещениях, функ-
ционирующих в режиме СИЗО при 
исправительных учреждениях УИС, 
содержались 104 220 человек. По дан-

ным территориальных органов ФСИН, 
в личных делах 26,6 тыс. лиц (25,6%) 
из числа этих граждан, находящих-
ся под стражей, отсутствует паспорт 
гражданина РФ. При этом 8,9 тыс. 
заявили об утрате паспорта. Ещё 
у 1324 человек паспорт на тот момент 
подлежал замене. Об этом сообща-
ется в пояснительной записке к за-
конопроекту (есть в распоряжении 
«Известий»).

�� СОЦИАЛЬНЫЙ ПАКЕТ

Действительно, около 20–25% всех 
заключённых в СИЗО не имеют па-
спортов, подтвердил вице-президент 
российского подразделения Между-
народного комитета защиты прав че-
ловека Иван Мельников.

— Так получается по нескольким 
причинам. У кого-то в момент задер-
жания не было с собой документов, 
у кого-то паспорт был утерян. Следо-
ватели же не поедут искать докумен-
ты в доме обвиняемого. Поэтому, если 
его личность установлена, он так и на-
ходится в СИЗО без паспорта. Рань-
ше администрация СИЗО ссылалась 
на то, что содействие в выдаче доку-
ментов не входит в её обязанности, 
поскольку законодательно это не за-
креплено. В результате ко мне неод-
нократно обращались люди с прось-
бой посодействовать в оформлении 
паспорта в СИЗО. Полагаю, что с всту-
плением в силу нового законопроекта 
ситуация изменится, — отметил Иван 
Мельников.

Порой люди находятся в след-
ственном изоляторе в течение не-
скольких лет. На протяжении всего 
этого времени, если у них нет паспор-
та, они лишены социального пакета, 
подчеркнула правозащитница, член 
Совета при президенте РФ по разви-
тию гражданского общества и правам 
человека Ева Меркачева.

— Если, к примеру, человек в СИЗО — 
пенсионер, то он не может оформить 
доверенность на детей для получе-
ния пенсии. То же самое касается на-
следственных и имущественных прав. 
Кроме того, заключённый в СИЗО 
не может голосовать, если у него нет 
паспорта. А ведь до приговора суда 
он имеет на это право по закону. По-
этому мы всегда выступали за то, что 
в СИЗО должны делать паспорта тем, 
у кого их нет, — подчеркнула обще-
ственница.

А ещё обвиняемые, не имеющие 
при себе паспорта, могут испытывать 
сложности с изменением меры пресе-
чения. Хотя по закону отсутствие па-
спорта не должно служить препят-
ствием, на практике это может стать 
дискриминирующим фактором.

— На самом деле наличие паспор-
та играет большую роль, — заяви-
ла Ева Меркачева. — Когда защит-
ники просят у суда изменить меру 
пресечения, прокурор может ука-
зать  на отсутствие паспорта как 
на признак асоциальности челове-
ка. То есть заподозрить, что граж-
данин не будет соблюдать условия 
домашнего ареста или подписки о не-
выезде.

Кроме того, человеку без паспорта 
будет непросто совершить все бюро-
кратические процедуры после осво-
бождения из СИЗО, подчеркнул Иван 
Мельников. К примеру, будут проб-
лемы с тем, чтобы вовремя встать 
на учёт по месту жительства.

 

« ПОКА ВИРУС 
ПЕРЕДАЁТСЯ 
ЧЕРЕЗ УКУСЫ 

КЛЕЩЕЙ, ЭТО НЕ БУДЕТ 
БОЛЬШОЙ ПРОБЛЕМОЙ. 
ВОТ ЕСЛИ ОН НАЧНЁТ 
ПЕРЕДАВАТЬСЯ ВОЗ-
ДУШНО-КАПЕЛЬНЫМ 
ПУТЁМ — ЭТО БУДЕТ ДЕЙ-
СТВИТЕЛЬНО ОПАСНО

« ПОРОЙ ЛЮДИ НАХОДЯТСЯ В СЛЕДСТВЕННОМ ИЗО-
ЛЯТОРЕ В ТЕЧЕНИЕ НЕСКОЛЬКИХ ЛЕТ. НА ПРОТЯ-
ЖЕНИИ ВСЕГО ЭТОГО ВРЕМЕНИ, ЕСЛИ У НИХ НЕТ 

ПАСПОРТА, ОНИ ЛИШЕНЫ СОЦИАЛЬНОГО ПАКЕТА

Отключить препарат
В России предлагают запретить врачам выписывать биоактивные            добавки

запрет на выписывание в рецептах БАД/
гомеопатии», — отмечается в обращении.

Как подчёркивает Антон Гетта, за-
прет позволит распространить на эти 
нарушения действие нормы из нового 
КоАП, которая предусматривает штраф 
в размере от 3 тыс. до 5 тыс. рублей за на-
рушение порядка назначения и выписы-
вания лекарств.

Также депутат предлагает Минздра-
ву разработать единую форму докумен-
та, выдаваемого пациенту после приёма 
у врача частной клиники, где будут чёт-
ко разделены назначенные лекарства 
и БАДы. В случае рекомендации доба-
вок, по его мнению, нужно предусмо-
треть, что в этой строке будет написа-
но слово «БАД».

Кроме того, Антон Гетта просит 
Минздрав совместно с ФАС (документ 
обращения также имеется в распоряже-
нии «Известий») запретить использовать 
слово «препарат» в любых рекламных 
и информационных материалах о добав-
ках. Вместо этого парламентарий пред-
лагает указывать там пометку — БАД. 
Также обоим ведомствам предлагает-
ся поддержать изменения в закон «О ре-
кламе», запретив использовать в мате-
риалах о добавках образы людей.

�� ВЫБОР ЗА ЧЕЛОВЕКОМ

В ОНФ объяснили разработку предло-
жений социальной важностью проб-
лемы.

— Количество потребления БАДов 
растёт. Мы видим, что объём рынка до-
стиг 74 млрд. Это больше, чем некото-
рые госпрограммы в медицине. К нам по-
ступают обращения граждан, которые 
не знали, что они приобретали БАДы: 
им их порекомендовал или выписал врач, 
доверяя специалисту, они не думали, что 
конкретно им назначили, и покупали всё 
согласно рецепту, — пояснил «Извести-
ям» руководитель Бюро расследований 
ОНФ Валерий Алексеев.

В связи с этим Народный фронт 
предлагает ввести более чёткие нор-
мы по информированию пациентов. 
При этом опрос ОНФ показал, что зна-
чительная часть населения позитивно 
относится к использованию биологи-
ческих добавок.

— Но перед их покупкой человек дол-
жен чётко понимать, что он приобретает. 
И этот выбор — покупать или не покупать 
БАД — должен оставаться за челове-
ком, — подчеркнул Валерий Алексеев.

Слова общественника подтвержда-
ются недавним исследованием платфор-
мы Mindbox. В нём сообщается, что об-
щая выручка от продаж БАДов в шести 
крупнейших российских аптечных се-
тях увеличилась за коронавирусный год 
примерно в 2,5 раза. Самый большой 
рост показали продажи витамина D, 

который рекомендуют для поднятия 
иммунитета и профилактики зараже-
ния ОРВИ. Средний чек в июле 2020-го 
составлял около 1 тыс. рублей, сейчас 
он приближается к 1,5 тыс.

«Известия» направили запросы 
в Минздрав и ФАС с просьбой проком-
ментировать инициативу ОНФ.

В общественной организации «Лига 
защитников пациентов» предложение 
считают, по сути, верным.

— Действительно, БАДы в России 
не проходят никаких клинических ис-
следований, поэтому терапевтический 
эффект, который указывается в ин-
струкциях по их применению, ничем 
не подтверждён. Хотя, например, в них 
может быть написано, что они лечат 
от всего, в том числе от коронавируса. 
Но, повторяю, если вы посмотрите 61-ФЗ 
«Об обращении лекарственных средств», 
то единственным способом подтверж-
дения эффективности и безопасности 
препаратов является проведение клини-
ческих исследований, — пояснил «Извес-
тиям» президент организации Алек-
сандр Саверский.

По его словам, сегодня БАДы позици-
онируются как лекарственные средства, 
но это ничем не обосновано. Эксперт 
считает, что это очень похоже на мошен-
ничество. Но чтобы эта практика прекра-
тилась, по его мнению, не нужны штра-
фы — достаточно разъяснений на уровне 
Минздрава или Росздравнадзора.

Это мнение разделяет сопредседа-
тель Всероссийского союза обществен-
ных объединений пациентов, предсе-
датель правления Всероссийского 
общества редких (орфанных) заболе-
ваний Ирина Мясникова. Она считает, 
что навязывать добавки ни в коем слу-
чае нельзя, человек должен знать, что 
он употребляет — лекарство или БАД. 
При этом вводить запрет на добавки 
нельзя, так как есть заболевания, лечить 
которые без БАДов невозможно. Однако 
эксперт согласна с тем, что при лечении 
нужно ориентироваться на клинические 
рекомендации Минздрава.
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Долевой порог 
Рост концентрации банковского рынка ускорился

Мария Колобова

Доля пяти крупнейших банков за семь 
месяцев 2021 года выросла на 1,5 п.п., 

до 64,8%, тогда как за весь прошлый год 
она увеличилась всего на 1,1 п.п., подсчи-
тали «Известия», анализируя данные ЦБ. 
В Банке России пояснили, что основные 
причины повышения концентрации — 
переток клиентов к большим кредитным 
организациям в периоды стресса, покуп-
ка и объединение компаний и ускоре-
ние цифровизации. В ФАС и крупнейших 
банках подтвердили тенденцию, доба-
вив, что число игроков на рынке сокра-
щается. Это несёт риски снижения кон-
куренции и необоснованного роста цен 
на финуслуги.

К августу активы топ-5 российских 
банков превысили 72 трлн рублей, сле-
дует из статистики ЦБ, которую проа-
нализировали «Известия». На их долю 
к этому периоду пришлось 64,8% ак-
тивов всего сектора. За семь месяцев 
этот показатель увеличился на 1,5 п.п. 
Для сравнения: за весь 2020-й он вы-
рос только на 1,1 п.п., а за весь 2019-й — 
на 1,8 п.п. Доля лидера рынка — Сбер-
банка — по средствам на счетах физлиц 
в последние два года росла ещё силь-
нее. По итогам первого полугодия 2019-
го в Сбере находилось 47,4% денег росси-
ян, а к середине 2021-го — уже 52,3% (рост 
на 4,9 п.п.), следует из подсчётов «Извес-
тий» на основе отчётности кредитной 
организации по МСФО и данных ЦБ.

Проведённые ФАС в 2020 году иссле-
дования ситуации на рынке подтвер-
дили превалирующую роль одной-двух 
групп банков и тенденцию к усилению 
позиций крупных организаций, сооб-
щил «Известиям» представитель служ-
бы. По его словам, высокие показатели 
концентрации могут быть либо резуль-
татом рыночной борьбы, либо след-
ствием сокращения количества кре-
дитных организаций. По данным ФАС, 
в 2020 году количество банков умень-
шилось на 7,4% по сравнению с 2019-м.

Основные причины роста концен-
трации на рынке — переток доли к круп-
ным игрокам в периоды стресса, покуп-
ка и объединение с дочерними банками, 
а также повышение цифровизации, 
ускорившейся на фоне пандемии, где 
небольшим компаниям сложно сопер-
ничать с крупными за счёт высоких из-
держек на развитие технологий, расска-
зали в ЦБ.

Такая тенденция может негативно 
повлиять на конкуренцию — привести 

к необоснованному повышению цен 
на финуслуги или к отсутствию стиму-
лов улучшать их качество, предупре-
дили в регуляторе. Банк России уже 
принимает меры по развитию конку-
ренции, добавил его представитель: на-
пример, запуск системы быстрых пла-
тежей снизит издержки для граждан 
и бизнеса, а закон о маркетплейсе поз-
волит небольшим и средним кредитным 
организациям без широкой сети предо-
ставлять услуги онлайн.

Повышение концентрации «Извес-
тиям» подтвердили в самих кредитных 
организациях. Например, доля ВТБ 
в привлечении средств физлиц с 2018 
по 2020 год выросла с 12 до 15%, сооб-
щил член правления ВТБ Дмитрий Пья-
нов. По его мнению, на текущий момент 
основные факторы конкурентной борь-
бы кредитных организаций, такие как 
сервис, удобство и персонификация 
продуктов, требуют высокой степени 
цифровизации, развития технологий 
и искусственного интеллекта. Именно 
поэтому крупные банки, которые мо-
гут инвестировать средства в эти на-
правления, забирают долю рынка. Такая 
тенденция в ближайшие годы продол-
жится, уверен Дмитрий Пьянов. Однако 
по мере увеличения ведущими банка-
ми совокупной доли рынка будет расти 
и конкуренция между ними.

Тренд приведёт к тому, что в системе 
останутся только организации с цифро-
вой моделью развития, согласны в Райф-
файзенбанке.

Другая причина повышения концен-
трации рынка в 2020 и 2021 годах — про-
должившееся сокращение количества 
банков: за этот период ушло 52 игрока. 
Кроме того, прошедшие полтора года 
оказались рекордными по количеству 
лицензий, которые кредитные органи-
зации добровольно отдали ЦБ (их чис-
ло достигло 14), сообщил главный ана-
литик Сбербанка Михаил Матовников. 
Он констатировал: перспективы рын-
ка невелики, работать в нём становится 
всё сложнее, а уходят в первую очередь 
небольшие компании, поэтому концен-
трация увеличивается.

На коду написано 
A Комиссия за приём карт 

через POS-терминал ещё 
выше — около 2%.

— Самозанятым будут доступны 
те же формы приёма платежей по СБП, 
что и юрлицам, и они могут выбрать 
способ, который будет для них более 
актуальным. Если услуги оказываются 
дистанционно (например, дизайн или 
подготовка текстов), то для оплаты кли-
енту достаточно будет направить пла-
тёжную ссылку. Для взаимодействия 
с клиентом офлайн можно выбрать 
другие варианты приёма безналичной 
оплаты по СБП — например, распечатать 
QR или вывести его на экран смартфо-
на, — пояснили в НСПК.

В ЦБ «Известиям» подтвердили, что 
постоянно работают над расширени-
ем линейки сервисов в СБП, и возмож-
ность принимать платежи для само-
занятых — один из них. Это позволит 
гражданам, работающим на себя, пре-
доставить своим клиентам ещё один 
способ безналичной оплаты, который 
набирает популярность у россиян, за-
явили в регуляторе, оценив, что только 
за второй квартал в целом в СБП было 
проведено около 1 млн С2В-платежей 
более чем на 5,4 млрд рублей. Это на 60% 
выше, чем кварталом ранее.

Возможность выставления счетов 
с использованием СБП самозанятым 
планирует предоставить ВТБ, сооб-
щил «Известиям» представитель банка, 
не раскрыв сроки внедрения сервиса. 
Сейчас физлица, имеющие статус само-
занятого, могут делать C2C-переводы 
(Customer-to-Customer — от клиента 

клиенту) через СБП, а ИП доступна воз-
можность принимать платежи по QR-
коду с помощью ВТБ-кассы, пояснили 
в кредитной организации.

Делобанк (входит в группу СКБ-
банка) — участник пилотной группы 
по запуску нового механизма для само-
занятых, рассказала директор кредит-
ной организации Ирина Кузьмина, под-
черкнув, что сейчас ведётся работа над 
его реализацией. Она уточнила, что сер-
вис станет доступен осенью 2021 года. 
Во втором квартале 2022-го внедрить 
функционал собирается банк «Ак Барс».

Самозанятые сейчас в основном 
используют переводы с карты на кар-
ту, которые бесплатны до определён-
ного порога, напомнил председатель 
Ассоциации участников рынка элек-
тронных денег и денежных переводов 
Виктор Достов. По его словам, если 
подключение к НСПК позволит полу-
чать деньги на более выгодных услови-
ях, то этот функционал быстро проник-
нет в сектор. По ожиданиям эксперта, 
если сервис будет простым, понятным 
и выгодным, то доля платежей самоза-
нятых через СБП может достигнуть 10% 
в течение ближайшего года или даже 
быстрее.

Есть розница 
Бизнес призвал ФАС принять меры для стабилизации топливного рынка

A Из-за установившихся высо-
ких оптовых цен на бензин 

и сдерживания розничных независимые 
АЗС могут столкнуться с угрозой суще-
ствования, предупредили в НТС.

В союзе предложили предпринять 
оперативные меры по снижению опто-
вых цен путём значительного увели-
чения нормативов реализации топли-
ва через биржу: до 25% по бензину и 15% 
по дизелю (сейчас нормативы составля-
ют 11 и 7,5%), а также рекомендовать не-
фтяным компаниям привести рознич-
ные цены в соответствие с оптовыми, 
сказал «Известиям» президент НТС Па-
вел Баженов.

По его словам, необходимо также пе-
рейти от практики сдерживания рознич-
ных цен посредством субсидий произ-
водителям в рамках демпфирующего 
механизма в сторону рыночного ценоо-
бразования при условии адресной под-
держки нуждающихся групп граждан.

Сегодня независимые АЗС составля-
ют около 60% всех заправок страны (око-
ло 23 тыс.), поэтому их закрытие сделает 
топливо для граждан менее доступным, 
сказал Павел Баженов. В некоторых ре-
гионах (преимущественно на Дальнем 
Востоке и в Восточной Сибири) независи-
мые АЗС занимают большую часть рын-
ка, уточнил он.

�� ПРЕДМЕТ ОБСУЖДЕНИЯ

Направленные президентом НТС пред-
ложения — предмет обсуждения на раз-
личных общественных площадках, в том 
числе и в антимонопольной службе, ска-
зали «Известиям» в ФАС.

Сейчас производство бензина на-
ходится на высоком уровне, внутрен-
ний рынок обеспечен в полном объёме, 
а действующий демпфирующий меха-
низм позволяет сдерживать оптовые 
цены, уверены в Минэнерго. Это позво-
ляет сохранять доходность в розничном 
сегменте рынка и не даёт конечным це-
нам на АЗС расти темпами, превышаю-
щими инфляцию, сказали «Известиям» 
в ведомстве. Необходимости корректи-
ровать демпфер нет, поскольку экономи-
ческие показатели демонстрируют его 
эффективность, считают в министерстве.

Динамика поставок топлива на бир-
жевые торги уже стабильно превыша-

ет утверждённые нормативы, добавили 
в Минэнерго. Вследствие этих факторов 
оптовые и розничные цены внутренне-
го рынка перешли к снижению, поясни-
ли в ведомстве.

В ФАС уточнили: оптовые цены в Рос-
сии за период с 13 августа по 7 сентября 
2021 года снизились на АИ-92 на 5,5%, АИ-
95 — на 3%, на дизель летний — на 3,5%. 
Как следствие с 31 августа по 7 сентября 
2021-го розничная цена на бензины в Рос-
сии снизилась на 30 копеек за литр (0,6%), 
на дизель — на 15 копеек за литр (0,3%), 
добавили в антимонопольной службе.

По данным Росстата, стоимость ли-
тра бензина в среднем по стране на 6 сен-
тября 2021 года составила 48,93 рубля 
за литр (на 30 августа — 49,08 рубля).

В Минэнерго прогнозируют, что 
в дальнейшем розничные цены будут 
меняться темпами, близкими к уровню 
инфляции.

�� СИТУАЦИЯ УЛУЧШАЕТСЯ

Средняя цена бензина на Санкт-
Петербургской бирже на 8 сентября со-
ставляла 57 тыс. рублей за тонну, а сред-
няя розничная стоимость топлива 

на АЗС в конце августа, по данным Рос-
стата, была 49,8 рубля за литр, отметила 
заместитель руководителя ИАЦ «Альпа-
ри» Наталья Мильчакова.

— Оптовые цены на дизель и бензин 
росли летом на фоне сезонно повышен-
ного спроса и ремонтов НПЗ. При этом 
розничные цены увеличивались мед-
леннее — примерно на уровне инфля-
ции. Проблема убыточности незави-
симых АЗС действительно существует 
последние несколько месяцев, — отме-
тил аналитик ФГ «Финам» Сергей Кауф-
ман.

Сейчас ситуация на топливном рынке 
немного улучшается, хотя и остаётся тя-
жёлой, сказал «Известиям» глава Россий-
ского топливного союза (РТС) Евгений 
Аркуша. С середины августа биржевые 
цены на бензин снизились, но, учитывая 
тот диспаритет, который был, особенно 
на Дальнем Востоке, в ряде регионов оп-
товые цены всё ещё выше розничных, от-
метил он. К тому же на бирже продаётся 
лишь около 20% топлива, но АЗС поку-
пают его в основном в мелком опте, где 
цены выше, добавил эксперт.

Ранее Минэнерго и ФАС уже утвер-
дили рекомендации по временному по-

вышению в третьем квартале 2021 года 
на 1% нормативов биржевых продаж 
бензина и дизеля — до 11 и 7,5% соответ-
ственно. Фактически на бирже сейчас 
продаётся более 20% топлива, отметил 
Евгений Аркуша. Он уточнил: ситуация 
такова в основном благодаря «Роснеф-
ти», которая продаёт около 40% объё-
ма производства. Но такая социальная 
ответственность должна быть распре-
делена на все компании, поэтому нор-
матив должен быть увеличен, считает 
эксперт.

Евгений Аркуша согласен и с тем, что 
стоит вносить корректировки в демп-
фер. Например, осуществить корректи-
ровку базовой цены, с которой сравни-
вается экспортный паритет, отметил он.

Донастраивать прежде всего надо 
оптовое ценообразование посредством 
улучшения биржевых механизмов, счи-
тает Наталья Мильчакова. Если боль-
шинство производимых в РФ нефте-
продуктов будет продаваться через 
биржу, то у потребителей будет боль-
ше возможностей влиять на цены, за-
ключила аналитик.

«Известия» также направили запро-
сы в крупные нефтяные компании.

О ставке в покое

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Если честно, то сочувствую я Центро-
банку, который в пятницу должен 

принять очередное решение по ключе-
вой ставке. Очень трудно ловить чёрную 
кошку в тёмной комнате. Особенно если 
это морковка и картошка, ответствен-
ным за борьбу с удорожанием которых 
назначен регулятор.

Что он может сделать в этой ситу-
ации? Только повышать ключевую 
ставку, как предписывает теория тар-
гетирования инфляции. Что и делает 
с марта этого года. Сначала осторож-
но, потом ударно и максимально резко 
с 2014 года. В итоге с рекордно низких 
и мягких 4,25% всего за несколько ме-
сяцев ставка вылилась в 6,25%.

Большинство аналитиков сли-
лись в консенсусе, что в пятницу па-
дёт и уровень в 7%, поскольку в конце 
августа инфляция подобралась к 6,8% 
(при цели в 4%), то есть максималь-
ным значениям с августа 2016-го. И что 
толку? Ладно, не сдаются цены — для 
их корректировки нужно время от не-
скольких месяцев даже при условии 
резкого изменения направления де-
нежно-кредитной политики (ДКП), — 
так и по другим фронтам наблюдается 
несовпадение теории и практики.

В чём смысл изменения ставки, те-
перь знают не только экономисты, 
но и любой прогрессивный диванный 
аналитик. Задача в настройке спро-
са и предложения через стоимость за-
ёмных средств. Теоретически при по-
вышении ключевой ставки растут 
и обещанная доходность по вкладам, 
и ставки по кредитам. Что делает при-
влекательными сбережения и невы-
годными заимствования. Люди мень-

ше берут кредитов, меньше тратят, 
спрос снижается, инфляция падает. 
Не работает, если предложение тоже 
в дефиците, а ситуация такого рода 
случается у нас нередко.

Что происходит на практике? Де-
позиты ожиданий на первый взгляд 
не обманули, о чём свидетельству-
ет свежая статистика ЦБ. Средневзве-
шенная ставка на вклады до года на-
чала последовательно повышаться 
прямо после мартовского решения ре-
гулятора и увеличилась к июлю с 3,22 
до 3,62%. Обещанная доходность по де-
позитам свыше года изменилась ещё 
существенней — с 4,2 до 5,14%. День-
ги населения на этом фоне потянулись 
в банки, по крайней мере в августе, 
как показывает отчётность. Впрочем, 
в основном приток отмечается на те-
кущие счета, да объясняется выпла-
той детских пособий на школьников. 
То есть далее им прямая дорога в мага-
зины, но депозиты хотя бы двинулись, 
по теории, в правильном направлении.

С кредитами всё иначе. Они явно 
пошли против течения, во всяком слу-
чае, по физическим лицам. Так, став-
ки на кредиты населению на срок 
свыше года в апреле даже снизи-
лись с 10,17 до 10,1%, в мае увеличи-
лись до 10,45%, в июне опять движение 
вниз, почти до 10,2%, а в июле — вверх 
до 10,75%. И не факт, что в августе по-
следовало очередное удорожание, 
особенно учитывая, что в конце лета 
многие банки объявили о понижении 
ставок по кредитам физлиц.

Понять их можно. После окончания 
действия первой части льготной ипо-
теки спрос на этот вид заимствований 
резко упал, а зарабатывать надо. Ры-
нок потребкредитования всегда был 
привлекательным, особенно с учётом 
допкомиссий, в том числе за агент-
ские услуги по страхованию жизни 
и здоровья заёмщика. Что мы получи-
ли в итоге? По предварительным рас-
четам Frank RG, в последний летний 
месяц был установлен новый рекорд 
в потребкредитовании. Банки выдали 
населению 646,7 млрд рублей, что су-
щественно выше, чем в прошлые годы.

Частично это можно объяснить се-
зонностью. Ведь в августе все устрем-
ляются в отпуск, особенно в этом году, 
когда некоторые страны открыли гра-
ницы. Однако в 2019-м, когда отдо-
хнуть можно было в любой точке мира, 

а до пандемического кризиса было 
ещё далеко, люди заняли в банках поч-
ти на 40% меньше средств. Рост, кста-
ти, наблюдается и в сегменте корпо-
ративного кредитования. Например, 
Сбербанк в августе выдал компаниям 
1,4 трлн, а это 16% с начала года.

Почему так происходит? Очень 
сложно свезти воз, когда впрягают-
ся лебедь, рак и щука. Особенно тяже-
ло это сделать, когда все три персона-
жа внутри одного фигуранта. С одной 
стороны, ЦБ повышает ставку, что 
должно привести к удорожанию за-
ёмных средств, с другой — ужесточа-
ет требования по рискованным кре-
дитам в соответствии с показателем 
долговой нагрузки (ПДН). Да, послед-
нее должно охладить рынок, уберечь 
от «пузырей», но в моменте, да ещё 

вкупе с окончанием льготной ипотеки 
заставляет банки завлекать хороши-
ми условиями надёжных заёмщиков.

Ещё один момент. Повышение став-
ки должно отражаться на крепости 
национальной валюты, что, в свою 
очередь, в теории позитивно сказыва-
ется на стоимости импорта. Но другой 
рукой ЦБ вынужден покупать валю-
ту в рамках бюджетного правила, что 
отрицательно влияет на рубль. Одна-
ко валюту регулятор направляет в ре-
зервы, что нейтрализует влияние этих 
денег на инфляцию внутри страны. 
Недаром же транш МВФ в рамках по-
мощи развивающимся странам рос-
сийский Минфин решил направить 
не на текущие расходы, благо нет не-
обходимости, а в «кубышку».

Вот и попробуй существовать в та-
кой дихотомии. Понятно, что регуля-

тор мобилизовал все доступные ему 
инструменты на борьбу с инфляци-
ей, но это как тушить пожар, нося воду 
в сите, да ещё и не к источнику огня, 
а на другой конец деревни. Ведь наи-
большее негодование общественно-
сти вызывают цены на морковь, а они 
определяются далеко не только сто-
имостью заёмных средств, а во мно-
гом политикой доминирующих сетей 
в торговле, зависимостью от импорта 
и логистики.

И дальше будет только сложнее. 
В последние несколько дней доллар 
рванул вверх, а в среду и вовсе потре-
пал нервы рублю. И это не разовые ко-
лебания. В США ведь тоже высокая 
инфляция, которая стала следстви-
ем заливания пандемического кри-
зиса деньгами. И хотя ранее Федре-
зерв нацеливал общественность на то, 
что сохранит мягкие условия ДКП 
до 2023 года, «ястребы» (лоббисты вы-
соких процентных ставок в экономи-
ке) уже налетели. На заседании ФРС 
в конце сентября аналитики ожида-
ют заявления о начале сворачивания 
программы количественного смягче-
ния. Главы резервных банков из раз-
ных штатов уже активно проводят 
вербальные интервенции, подготав-
ливая почву для этого шага.

Валюты развивающихся стран 
на этом фоне снижаются. И потери бу-
дут усиливаться по мере ужесточения 
ДКП в США. Для рубля это тоже обер-
нётся ослаблением, а значит, впере-
ди нас ждёт усиление инфляции. Не-
даром российский ЦБ в «Основных 
направлениях ДКП до 2024 года» вклю-
чил в число альтернативных сценари-
ев возможность глобального кризиса 
в 2023 году, который может быть сопо-
ставим с кризисом 2008–2009 годов.

Как полагают в ЦБ, он реализу-
ется, если быстрое и существенное 
ужесточение монетарной полити-
ки в США будет сопровождаться раз-
рывом «пузырей» на рынках активов. 
В таком случае Центробанку придётся 
поднять ключевую ставку в 2023 году 
до 8,3–9,3%. А правительству придётся 
делать то, от чего мы сейчас пытаемся 
уйти: снова поддерживать экономику 
и внутренний спрос. «Ночь, улица, фо-
нарь, аптека... аптека, улица, фонарь».

А в пятницу ставку повысят, воз-
можно, и до 7% — недаром же аналити-
ки сошлись в консенсусе.
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Прекрасных — дам
Как Юрий Пименов стал главным «феминистом» советского искусства

Сергей Уваров

Д евушка за рулём автомобиля в мир-
ной Москве и на фронте, модницы 

новых кварталов, ткачихи в цеху и работ-
ницы Уралмаша в ложе театра. 8 сентя-
бря в Третьяковке открылась выставка 
Юрия Пименова — великого живописца 
XX века, воспевшего женскую красоту 
во всех её проявлениях. Тогда это воспри-
нималось как гимн советской действи-
тельности, а сегодня его картины можно 
рассматривать в контексте феминизма. 
Но подкупают они не идейностью, а свет-
лой лирической интонацией, не лозун-
гами, но влюблённостью в саму жизнь. 
Возможно, поэтому в непростые ковид-
ные времена творчество одного из са-
мых оптимистичных художников про-
шлого столетия оказывается особенно 
актуальным.

Юрий Пименов — художник счастли-
вой судьбы. В советское время он не был 
гоним и запрещаем — напротив, имел 
звания, сталинские премии, ордена 
и госзаказы. Но и после смерти его твор-
чество не подверглось переоценке, как 
многие произведения «официального» 
искусства и образцы художественной 
пропаганды. Напротив, оно пользова-

лось стабильным вниманием зрителей 
и коллекционеров. Особенный всплеск 
интереса пришёлся на вторую половину 
2010-х, когда в моду вошло всё, что свя-
зано с хрущёвской эпохой. Одним из вы-
ставочных хитов тогда стала третьяков-
ская «Оттепель», где работы Пименова 
занимали важное место.

Он, как никто другой, смог передать 
саму атмосферу, дух оттепели. И вот 
что интересно: если в кино мы, говоря 
об этом периоде, вспоминаем прежде 
всего «Я шагаю по Москве» Данелии, 
«Июльский дождь» и «Заставу Ильича» 
Хуциева, в общем — произведения ре-
жиссёров, которым было на тот момент 

около 35 лет, то в живописи самым отте-
пельным автором оказался Пименов, ро-
дившийся в самом начале века.

Разумеется, в новой ретроспективе 
представлены все его основные рабо-
ты 1960-х: это и знаменитая серия «Но-
вые кварталы», показывающая строи-
тельство новых домов и городов через 
призму радостных чувств новосёлов, 
и красноречивые бытовые натюрмор-
ты из циклов «Вещи людей» и «Вещи каж-
дого дня». Большинство из этих полотен 
ценители искусства, конечно, видели 
не раз. И всё же каждая встреча с ними — 
удовольствие.

Но не менее ценно — познакомить-
ся с эволюцией художника: ведь начи-
нал он ещё в 1920-е в объединении ОСТ, 
куда входили также Александр Дейне-
ка, Александр Лабас и другие. Собствен-
но, ранние работы Пименова вызывают 
в памяти именно вещи Дейнеки, и здесь 
ещё пока нет того лиризма, утончённо-
сти, воздушности, а есть совсем несвой-
ственная художнику рубленость форм, 
прямолинейность, грубоватость обра-
зов, подчас даже карикатурность. «Да-
ёшь тяжёлую индустрию!» (1927) — хо-
роший пример «скульптурного» письма: 
фигуры рабочих, с усилием тянущих не-
кий канат или металлическую штангу, 
резко выделяются на переднем плане, 
они будто вылеплены из глины. На фоне 
же — сразу несколько заводских сюже-

тов, органично смонтированных в еди-
ном пространстве полотна.

Здесь опять стоит вспомнить кине-
матограф — монтажные эксперименты 
Эйзенштейна и Вертова, а также фото-
монтажи Родченко и Лисицкого. Но у Пи-
менова любовь к подобным приёмам 
останется и в дальнейшем. Например, 
на картине 1967 года «Старые и новые 
вещи» мы видим среди прочих объек-
тов явно дореволюционную фотогра-
фию дамы в рамочке, а перед ней — фо-
тоизображение девушки в бикини 
и со стрижкой по моде 1960-х. Еще по-
казательнее в этом плане — «Воспоми-
нание о военном пайковом хлебе» (1962), 
где сочетаются сразу несколько планов. 
Действие происходит в мастерской ху-
дожника, за окном видно строительство 
новых кварталов, а на мольберте, прямо 
перед взором зрителя, — мрачное изо-
бражение очереди за продовольстви-
ем. Вдобавок к мольберту прикрепле-
ны ещё два эскиза прямо поверх холста.

Пименов вообще был не чужд экспе-
риментам. В юности он даже отдал дань 
экспрессионизму, хотя, казалось бы, это 
совсем несвойственная для него эсте-
тика. Вероятно, поэтому образы с кар-
тины «Инвалиды войны» (1926) лишены 
органичности — увечья и уродства двух 
солдат, вернувшихся с фронта, написа-
ны слишком нарочито. Но поражает дру-
гое: при взгляде на вытянутое в беззвуч-

ном вопле лицо главного героя нельзя 
не вспомнить «Крик» Эдварда Мунка.

Шок у ценителей оттепельного Пиме-
нова вызовет и полотно 1933 года «Сол-
даты переходят на сторону революции». 
Кстати, это практически премьера вы-
ставки: кураторы рассказали «Извести-
ям», что работа была в плохом состоя-
нии и долго реставрировалась, и теперь 
её показывают впервые за многие годы. 
Масштабная композиция сочетает пла-
катность ранних произведений, экс-
прессионизм «Инвалидов войны» и им-
прессионистичность письма 1930-х.

И всё же это скорее исключения. 
Куда показательнее для Пименова дру-
гая ранняя вещь — «Две девушки с мя-
чом» (1929). Да, фигуры спортсменок 
изображены по-дейнековски монумен-
тально, но нежнейший светлый колорит 
и воздушно написанные белые платья 
героинь выдают кисть автора «Новых 
кварталов». А главное — обозначают его 
ключевую тему: красота и сила совре-
менной женщины.

Антон Лавров, Роман Крецул,  
Анна Черепанова 

Военно-морской флот России плани-
рует провести масштабные морские 

учения в акватории Севморпути. Отряд 
кораблей Северного флота, в составе 
которого будет новейший большой де-
сантный корабль (БДК) «Иван Грен», от-
работает высадку вдоль трассы мор-
ских и арктических пехотинцев. Манёвры 
пройдут в сложных климатических ус-
ловиях и опасных районах. Они станут 
проверкой возможностей России обе-
спечивать защиту и контроль СМП в лю-
бое время года.

Поход, во время которого отрабо-
тают десантные операции в полярных 
широтах, будет длительным, сообщи-
ли источники «Известий» в военном 
ведомстве. Во время него планирует-
ся несколько раз провести дозаправ-

ку кораблей и пополнить их припасы. 
В разных районах проведут несколько 
высадок подразделений морской пехо-
ты и арктических мотострелков на не-
оборудованное побережье. Кораблям 
предстоит действовать в сложных по-
годных условиях в осенне-зимний пе-
риод. А районы, где запланированы ма-
нёвры, считаются опасными из-за льдов.

Как отметили источники, главная 
задача предстоящих манёвров — под-
твердить возможность Северного фло-
та оперативно решать задачи в аквато-
рии СМП в независимости от погодных 
условий и времени суток. Поэтому вы-
бор пал на достаточно сложные для мо-
реходства осень и зиму.

В состав флотской группировки 
на учениях войдёт большой десант-
ный корабль «Иван Грен» проекта 11711. 
Он уже ходил в этом году в арктические 
широты. В Баренцевом море были от-

работаны слаженные действия экипа-
жа и проверены все его системы. Похо-
ду предшествовало совместное учение 
с морской пехотой Северного флота 
в Кольском заливе. По сценарию мор-
пехи должны были освободить услов-
ную буровую платформу, захваченную 
экстремистами.

По словам источников «Известий» 
в военном ведомстве, срок начала ма-
нёвров зависит от окончания государ-
ственных испытаний новейшего БДК 
«Иван Грен». Сейчас экипаж как раз го-
товит корабль к итоговому тестирова-
нию. В ходе госиспытаний в сложных 
полярных условиях будут проверены 
мореходные качества «Грена», а также 
его возможности в плохих погодных ус-
ловиях и во время шторма.

2 сентября на встрече с курсантами 
дальневосточного Морского государ-
ственного университета Владимир Пу-
тин заявил, что в 2024 году планируется 
почти утроить годовой объём перевоз-
ок по Северному морскому пути (СМП) 
и довести до 80 млн т. Президент упомя-
нул, что в этом году дополнительно вы-
делено несколько миллиардов рублей 
на развитие арктической инфраструк-
туры для военных, спасателей и МЧС 
на всём протяжении трассы.

— Наилучшее время прохождения Се-
верного морского пути год от года от-
личается, но теория гласит, что лучше 
всего это делать до конца августа и в сен-
тябре — рассказал «Известиям» гене-
ральный директор ФГУП «Атомфлот» 
Мустафа Кашка. — Проводка в это время 
может быть осуществлена даже без по-
мощи ледокола. Но хотя во всём мире го-
ворят о потеплении, в этом году большое 
количество не вытаявших, остаточных 
льдов, а уже пошёл новый молодой ледок.

Основная опасность заключается 
в резком изменении ветровых нагру-
зок, способных принести массивы ста-
рого льда в какие-то районы. Ситуа ция 

постоянно отслеживается штабом, 
есть снимки, анализ и обработка по-
ступающей информации. По прогнозу 
Института Арктики и Антарктики ни-
чего глобально не поменяется — в 2030–
2050 годах будет примерно так, как 
и сейчас, заключил Мустафа Кашка.

С 2018 года крупные высадки мор-
ской пехоты отрабатывают и вдоль 
восточного участка Севморпути. На по-
лигонах Чукотского полуострова регу-
лярно тренируются «чёрные береты» 
Тихоокеанского флота.

В июне прошлого года морской де-
сант там впервые отработал сразу с че-
тырёх БДК. Вышедший из Владивостока 
отряд кораблей перевёз на полуостров 
не только несколько сотен военнослу-
жащих, но и порядка 80 единиц техники.

В связи с общим потеплением в бли-
жайшее время Северный морской путь 
по различным прогнозам учёных и ис-
следователей будет постепенно ста-
новиться всё более судоходным, рас-
сказал «Известиям» экс-замминистра 
иностранных дел, бывший заместитель 
генсека ООН Сергей Орджоникидзе.

— У Севморпути два измерения: тор-
гово-экономическое и военно-поли-
тическое, — отметил эксперт. — По-

тенциально через него может идти 
колоссальный грузопоток из Азии в Ев-
ропу и обратно. А любое активное тор-
говое сообщение приходится обеспе-
чивать и защищать. Так происходит 
с древних времён. Вспомним Босфор, 
Дарданеллы, Суэцкий канал.

Сергей Орджоникидзе напомнил, что 
на Северный морской путь претендуют 
многие страны, включая Китай. Права 
России на него оспаривают США, кото-
рые считают, что наша страна наруша-
ет территориальную свободу судоход-
ства. Такую же позицию они занимали 
и во времена СССР. Одновременно Сое-
динённые Штаты наращивают своё во-
енное присутствие в Арктике. У них поя-
вились необходимые ресурсы, они чаще 
отправляют туда флот, требуют, чтобы 
и союзники по НАТО принимали уча-
стие в этом процессе.

Рассчитанный на действия в даль-
ней океанской зоне БДК «Иван Грен» 
был разработан в 1998 году, однако его 
строительство затянулось. Корабль спу-
стили на воду в Калининграде в 2012-м, 
в состав флота он вошёл только через 
шесть лет. Второй корабль этого про-
екта — «Пётр Моргунов» передали ВМФ 
в декабре 2020-го. Как и предшествен-

ник, он поступит в Северный флот и бу-
дет действовать в основном в арктиче-
ских морях.

На этапе постройки сейчас находят-
ся третий и четвёртый такие корабли — 
«Владимир Андреев» и «Василий Тушин». 
Их выполнят по модифицированному 
и увеличенному проекту, с бóльшим во-
доизмещением и вместимостью, уста-
новкой самого современного оборудо-
вания.

Корабли исходного проекта 11711 из-
начально проектировались с возможно-
стью действий в условиях ледовой опас-
ности. Они имеют длину 120 м, ширину 
16,5 м, водоизмещение 5 тыс. т. Даль-
ность хода достигает 6,5 тыс. км, ско-
рость — 18 узлов, длительность авто-
номного плавания до 30 дней. Они могут 
принимать на борт до 300 десантников, 
13 танков либо 36 более лёгких броне-
машин. Высаживать их на необорудо-
ванное побережье способны при вол-
нении на море в четыре балла.

БДК оборудованы ангаром для вер-
толётов. Стандартно на них могут бази-
роваться два транспортно-боевых Ка-29. 
Они могут не только высаживать груп-
пы морпехов, но и поддержать их огнём 
ракет, пулемётов и пушек.

Армия

Культура

Леденящий тур
Вдоль Севморпути десантируют морпехов и мотострелков

«Страсти по Бумбарашу»
Владимир Машков вернул на сцену свою поста-
новку, которая без малого два десятка лет шла в 
«Табакерке». Бумбараша в первой версии играл 
Евгений Миронов. Теперь режиссёр вывел на 
сцену молодёжь. В спектакле много музыки, тан-
цев, трюков. «Ходят кони над рекою...», «Журавль 
по небу летит...», «Наплевать, наплевать, надоело 
воевать...» — стихи автора пьесы Юлия Кима, по-
ложенные на музыку Владимиром Дашкевичем, 
настолько полюбились зрителям, что люди ис-
кренне считают эти песни народными.

13, 14 сентября, 19.00 Театр Олега Табакова, сцена на Сухаревской

Юрий Альберт и Виктор Скерсис. 
«Неуместное глубокомыслие»
Связанные многолетней дружбой художники ра-
ботают в области аналитического концептуализ-
ма. Их творчество не характеризуется каким-то 
общим узнаваемым стилем: напротив, оно состо-
ит из различных проектов, описывающих и ис-
следующих часто совсем не связанные между со-
бой явления и процессы искусства. В экспозиции 
представлено более 30 новых произведений.

До 7 ноября ILONA-K artspace, Mercury Tower,  
 Москва-Сити

Концерты к 155-летию  
Московской консерватории
Alma mater выдающихся российских музыкантов 
отмечает юбилей. К этому событию подготовле-
на богатая музыкальная программа. 9 сентября со-
стоится концерт студентов Академического музы-
кального училища при Московской консерватории. 
12 сентября на сцену вместе с Концертным симфо-
ническим оркестром Московской консерватории 
выйдет дирижёр Владимир Юровский, возглавля-
ющий Баварскую оперу. Прозвучат сочинения Йозе-
фа Гайдна, Сергея Прокофьева и Артюра Онеггера. 
А 13 сентября пройдёт юбилейный гала-концерт: 
на сцене Большого зала выступят выпускники раз-
ных лет — Юрий Башмет, Николай Луганский, Алек-
сандр Князев, Никита Борисоглебский, Хибла Герз-
мава, Екатерина Ганелина, Рубин Абдуллин.

9, 12, 13 сентября, 19.00 Большой зал Московской консерватории

II Международный конкурс вокалистов 
им. Л.В. Собинова
Около 350 молодых певцов из России, Великобри-
тании, Австрии, Германии, Бельгии, Канады, Ки-
тая, Израиля, Румынии, Монголии и других стран 
прислали заявки на участие в этом конкурсе. Во 
второй тур прошли только 40. Лучшего из них вы-
берет жюри во главе с солистом Метрополитен-
оперы, профессором Калифорнийского универси-
тета в Лос-Анджелесе Владимиром Черновым.

До 12 сентября Ярославская государственная филармония

«Сцены из супружеской жизни»
Режиссёр: Хагай Леви. В ролях: Джессика Честейн, 
Оскар Айзек, Николь Бахари.
Премьера состоялась на проходящем в Венеции 
кинофестивале. Ремейк великого мини-сериа-
ла Ингмара Бергмана. Актёры уже играли супру-
гов в криминальной драме «Самый жестокий год», 
так что в притягательности их дуэта сомнений нет. 
Хотя «Сцены из супружеской жизни» адаптирова-
ны к современным реалиям, здесь остались основ-
ные события оригинала, а также глубокий психо-
логизм. Это история про уникальную связь двух 
людей, которая сохраняется даже после развода.

С 13 сентября в онлайн-кинотеатре «Амедиатека»

«Фёдор Конюхов: человек может всё!»
Путешественник Фёдор Конюхов представля-
ет свои картины и артефакты, рассказывающие о 
дальних странствиях. В их числе, к примеру, вёсель-
ная лодка, на которой 55 лет назад он впервые от-
правился в экспедицию и пересёк Азовское море. 
Сочетание экспонатов создаёт эффект погружения 
в атмосферу приключений. А приключения эти, ко-
торые вы сами можете прочувствовать, — покоре-
ние семи вершин мира, включая восхождение на 
Эверест, трансатлантическое плавание, экспеди-
ция к Северному полюсу, кругосветное путеше-
ствие на воздушном шаре и многое другое.

До 31 января ВДНХ, павильон № 34, центр «Космонавтика  
 и авиация»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

kinopoisk.ru, Кирилл Зыков I АГН Москва, Александр Казаков | «Известия»,  
new.yar-filarmoniya.ru, tabakov.ru, ilona-k.com
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Парадоксов круг

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий»

Н е хочется придираться ко всему, что 
произошло во время сентябрьского 

сбора национальной команды. Правы те, 
кто говорит, что набрать семь очков из де-
вяти при новом главном тренере Вале-
рии Карпине — это отличный результат. 
Но когда тебя переигрывает в ключевых 
компонентах такой соперник, как сбор-
ная Мальты, вопросы всё равно появятся.

Трудности с мальтийцами были 
и в первой игре отборочного цик-
ла, когда при Станиславе Черчесо-
ве мы вели 2:0, позволили сопернику 
сократить разрыв в счёте, но в ито-
ге успокоили нервы публики, забив 
третий мяч и победив со счётом 3:1. 
Да и вообще, сборной России не раз 
приходилось мучиться с «карликами» 
вроде Андорры, Лихтенштейна, Люк-
сембурга и Фарерских островов. Быва-
ли с ними трудности и у топ-сборных 
уровня Франции. А Испании и Порту-
галии в разные годы доводилось те-
рять очки в играх с Кипром и Лихтен-
штейном.

Можно было бы посмотреть на ито-
говый результат вторничного мат-
ча и успокоиться. Но дело в том, что 
я не помню, когда столь слабая на бу-
маге команда так превосходила сбор-
ную России по качеству игры. Обыч-
но проблемы возникали, когда, поведя 
в счёте, наши считали, что дело сде-
лано и можно спустя рукава доигры-
вать встречу, забирая три очка. Полу-
чали шальной гол, слегка паниковали, 
но забивали ответный и выигрывали. 
Иногда пропускали при преимуществе 
в два мяча, ещё пару раз «пожарили» 
у своих ворот, но потом успокаивались 
и удерживали победу.

То, что произошло 7 сентября 
с Мальтой, выходило за рамки былых 

битв с маленькими сборными. Точ-
нее, одну из былых битв это напомни-
ло — субботний визит на Кипр, где весь 
второй тайм мы могли бы провести 
на пороховой бочке, если бы не одна 
качественная комбинация с участием 
Фёдора Смолова и Рифата Жемалетди-
нова, в ходе которой первый отпасовал, 
а второй забил, увеличив преимуще-
ство до двух мячей.

За такой козырь Карпин должен 
благодарить штаб Марко Николи-
ча, наигравшего эту связку в «Локо-
мотиве», где оба демонстрируют не-
вероятную голевую эффективность. 
Но в матче против мальтийцев они 
почему-то оказались разъединены. Ри-
фат вышел на поле уже тогда, когда Фё-
дор был заменён.

На ротацию это не спишешь, по-
скольку оба пропустили стартовый 
матч с Хорватией. Жемалетдинов 
из-за дисквалификации, Смолов — 

по воле тренера. Это в других случа-
ях решения Карпина можно связать 
с необходимостью менять игроков 
из-за того, что команда играла три мат-
ча за шесть дней.

Хотя такие трудности были и у дру-
гих сборных, но только РФС разрешил 
сдвинуть последний летний тур наци-
онального чемпионата на пару-трой-
ку дней, что дало преимущество перед 
теми же хорватами, игравшими в сво-
их клубах за три-четыре дня до матча 
с нашими, тогда как у Карпина имелось 
пять-шесть дней на подготовку.

В результате после худо-бедно при-
емлемой игры и результата с Хорва-
тией (0:0) мы получили тяжелейшие 
с точки зрения физического состоя-

ния игры с аутсайдерами группы — Ки-
пром и Мальтой. Мальтийцы не бо-
ялись атаковать, их полузащитник 
накручивал нашу оборону «финтами 
Зидана», а вратарь своими выходами 
к центральному кругу с мячом в ногах 
изображал Нойера.

Смолов забил после глупейшей 
ошибки защитника соперника, а затем 
гости могли забить минимум дваж-
ды и большую часть игрового време-
ни нервировали опасными подходами 
к штрафной площади россиян. Лишь 
чувство патриотизма заставляет из-
бегать сочувствия Мальте, что столь 
качественный футбол не материали-
зовался в набранные очки. К счастью, 
валидольный отрезок матча закончил-
ся в последнюю десятиминутку, ког-
да Кузяев со всей дури ударил по мячу 
так, что игрок Мальты не успел убрать 
руку в своей штрафной. Пенальти реа-
лизовал Бакаев, и трибуны выдохнули.

Даже неохота горевать из-за неза-
считанного гола Осипенко. Разгром 
3:0 при такой игре — это было бы слиш-
ком. Ведь по итогу Россия превзош-
ла Мальту всего на 6% во владении мя-
чом — 53 на 47.

Ещё до кучи: на следующий матч 
против Словакии — основного кон-
курента в борьбе за второе мес-
то — мы потеряли Алексея Миранчу-
ка, заработавшего дисквалификацию 
из-за перебора жёлтых карточек. 
А он был основным игроком во всех 
сентябрьских встречах.

— Это часть футбола, — коротко 
прокомментировал «Известиям» по-
сле матча свой «горчичник» Миранчук.

Но нам от этого не легче — ведущего 
игрока на октябрьский матч в распо-
ряжении сборной не будет. А в целом 
содержание игры вызывает тревогу. 
Можно списать на то, что тренер толь-
ко приступил к работе и находится 
в начале перестройки состава. Но сто-
ило ли тогда менять Черчесова, если 
пока глобальных улучшений нет?

И это ещё не было проверки такими 
соперниками, как Словакия и Слове-
ния, с которыми играть в октябре. Мо-
жет быть, получится как с Хорватией 
или даже лучше. Только вряд ли сбор-
ной снова дадут пару лишних дней 
на подготовку, любезно предоставлен-
ных РПЛ и клубами сейчас. Поводов 
для тревоги много, но есть надежда 
на парадоксальность Карпина, спо-
собного добиться успеха тогда, когда 
от него далеко не все ждут побед.

Спорт

Подарок борьбы
Россия и Украина сыграют в плей-офф волейбольного ЧЕ

Дмитрий Гарин 

М ужская сборная России по волей-
болу впервые всухую выиграла 

на групповом этапе чемпионате Евро-
пы-2021. Подопечные Туомаса Саммел-
вуо разгромили Северную Македонию 
(3:0), наконец-то показав игру экстра-
класса. Отрадно, что эта победа позво-
лила нашей команде получить удобного 
соперника в первом раунде плей-офф. 
Успех Финляндии в матче против Турции 
вечером 8 сентября позволил нам занять 
второе место в группе C. А это значит, что 
начинать плей-офф россиянам придёт-
ся не против действующих чемпионов 
Европы — сербов, а со сборной Украины.

�� СТРОЧНЫЙ ПЕРЕВОД

Ещё совсем недавно многие эксперты 
критиковали решение Международ-
ной федерации волейбола (FIVB) рас-
ширить количество участников Евро 
с 16 до 24 команд. Казалось, это приве-
дёт к падению уровня турнира и мно-
жеству бессмысленных игр с разгрома-
ми. Однако нынешний ЧЕ показывает: 
играть научились все, и неожиданных 
результатов хватает в каждой группе. 
Например, греки на пять партий заруби-
лись с сербами, чехи одолели вице-чем-
пионов Евро-2019 словенцев, а хорваты, 
которые на крупные турниры отбира-
ются по большим праздникам, близки 
к выходу в плей-офф с третьего места.

В нашей группе вообще всё было за-
путанно до предела. 7 сентября фин-
ны своими руками отдали голландцам 
практически выигранный третий сет. 
Обыграй они Нидерланды 3:1, Россия 
к последнему туру подошла бы толь-
ко на четвёртом месте в таблице, чего 
не случалось уже давно. Но ведомые 
Нимиром Абдель-Азизом голландцы 
вытащили тяжёлую игру и гарантиро-
вали себе выход в плей-офф с первого 

места. Там их ждут скромные Бельгия, 
Португалия или Греция.

А вот по нам ситуация была непо-
нятна до позднего вечера среды. Рос-
сияне выполнили свою задачу, легко 
разгромив аутсайдеров группы ма-
кедонцев, у которых пять поражений 
в пяти матчах. В каждом сете россия-
не доминировали над соперником 
и ни разу не дали сборной Северной 
Македонии добраться до отметки 
20 очков (25:15, 25:13, 25:18).

Теперь всё зависело от матча Фин-
ляндии и Турции. Выигрывают хозяе-
ва — мы поднимаемся на вторую строч-

ку и играем в 1/8 финала с Украиной. 
Горячее противостояние с соседями, 
учитывая тяжёлые политические от-
ношения между странами. А вот в слу-
чае победы Турции коллектив Саммел-
вуо оставался третьим. И уже в первом 
раунде плей-офф пришлось бы встре-
титься со сборной Сербии.

В итоге финны и турки выдали 
матч-триллер, в котором всё реши-
лось в пятой партии. Турки вели в ней 
9:6, но в итоге уступили 13:15. Таким 
образом, мы получаем в соперники 
Украину. На групповом этапе они вы-
играли три матча из пяти, уступив фа-
воритам — Польше и Сербии (с одина-

ковым счётом 0:3). Зато подопечные 
Угиса Крастиньша переиграли Грецию 
(3:2), Португалию (3:2) и Бельгию (3:1).

В 2019  году Украина вернулась 
в финальную часть ЧЕ после 14-лет-
него отсутствия и заняла седьмое 
место. Лучший же результат укра-
инцев на континентальном первен-
стве — шестое место — был достиг-
нут на их дебютном ЧЕ-1993. Однажды 
они участвовали в чемпионате мира 
в 1998 году и заняли тогда десятое 
место.

�� ПРОХОДНОЙ СОПЕРНИК

В любом случае нам нужно отталки-
ваться от себя, а не от соперника. По-
кажем своё — без особого напряга 
пройдём в четвертьфинал. Саммел-
вуо на групповом этапе делал мини-
мум ротации. Очевидно, что накаты-
вал стартовую шестёрку на плей-офф. 
Лишь в двух последних играх вышел 
в старте Павел Панков, а против маке-
донцев в основе появились Илья Вла-
сов и Кирилл Клец. И эта тройка была 
великолепна.

Клец стал главным снайпером мат-
ча, настреляв 15 очков (эффектив-

ность — 63%). У Власова — семь из вось-
ми в нападении, результативный блок 
и два (силовых!) эйса. А Панков мало 
того что идеально сработался с первы-
ми темпами, так сам ещё трижды забил 
в атаке и оформил четыре эйса. Вид-
но, как парни соскучились по играм. 
Но с высокой долей вероятности мож-
но предположить, что в 1/8 финала нач-
нут Егор Клюка, который всё больше 
осваивается на позиции диагональ-
ного, Дмитрий Волков, Ярослав Под-
лесных, Игорь Кобзарь, Иван Яковлев, 
Ильяс Куркаев (хотя здесь вполне воз-
можен вариант с Артёмом Вольвичем), 
а Валентин Голубев сыграет либеро.

— Главное — показывать свою игру, 
вне зависимости от соперника, — ска-
зал журналистам Ярослав Подлес-
ных. — В матче с Северной Македонией 
мы продемонстрировали качествен-
ный волейбол, это должен быть ма-
ленький шаг к плей-офф. Начало груп-
пового этапа было сложное, но потом 
втянулись. Могли, конечно, лучше. Но, 
надеюсь, что наверстаем.

Первый матч плей-офф наша сбор-
ная проведёт в польском Гданьске 
11 сентября. Уже в четверг команда пе-
реберётся туда из Тампере.

В «Локо» — мотив
Как клубы РПЛ провели трансферную кампанию

Константин Алексеев

Во вторник, 7 сентября, в РПЛ офи-
циально закрылось трансферное 

окно — время, когда футболисты могли 
совершать переходы из одной команды 
в другую. Время подвести итоги. Суммар-
но российские клубы потратили на но-
вичков €124 млн (здесь и далее — данные 
сайта transfermarkt.de). Много это или 
мало? Ни то, ни другое. Скажем, в прош-
лом году было €125 млн, а в среднем 
за последние семь лет — €115 млн. Правда, 
на сей раз гораздо больше выручка, чем 
в прошлом году, — €98 вместо €58 млн. Так 
что общий баланс теперь лишь –€26 млн 
против –€67 летом 2020 года.

Главным возмутителем спокойствия 
на сей раз стал «Локомотив», который 
не побоялся расстаться с €30 млн. И это 
ещё не учитывается, возможно, самый 
громкий трансфер лета — 19-летний 
Тино Анджорин, успевший поиграть 
в «Челси». Дело в том, что перспектив-
ный англичанин взят в аренду. Если 
же московский клуб захочет вы-
купить талантливого парня, 
то должен будет раскошелить-
ся на €20 млн.

Для «Локомо-
тива» это рекорд-
ные траты в исто-
рии. Руководители 
строят новую коман-
ду, для чего пригла-
шён один из самых из-
вестных специалистов 
в мире — Ральф Рангник. 
Именно немец был отцом 
реформ в «Лейпциге», кото-
рые вывели клуб в число ве-
дущих не только в бундеслиге, 
но и в Европе.

Теперь и в России специалист 
рьяно взялся за дело. К приходу 
Рангника «Локомотив» уже упустил 
талантливых Максима Мухина 
и Никиту Иосифова, но вза-
мен «железно-
д о р о ж н и к и » 
взяли у ЦСКА 
Наира Тикнизя-
на и Константина 

Марадишвили, у «Байера» Тина Едвая, 
у «Утрехта» Джирано Керка, у «Кана» Бе-
ка-Бека, а у «Челси» Анджорина. Послед-
ние двое обещают стать настоящими 
открытиями сезона. Потерял же «Локо» 
после прихода Рангника только опытно-
го Гжегожа Крыховяка — его за €4 млн 
купил «Краснодар».

— Я был удивлён, что «Локомотив» 
стал обладать большими средствами, — 
рассказал «Известиям» бывший прези-
дент «железнодорожников» Николай 
Наумов. — Для меня это была большая 
новость и неожиданность — никогда та-
ких денег в «Локомотиве» на трансфе-
ры не тратили. Ещё мне не понравились 
покупки молодых иностранцев. Сейчас 
подписали Бека-Бека, это означает, что 
кто-то из русских сядет на лавку. Если 
его купили, значит, будут заставлять 
выпускать на поле — это не есть хорошо. 
Логично, что это всё сделано ради биз-
неса и агентов. Мне очень не нравится, 
что «Локомотив» из футбольного клуба, 

который должен давать спортивный 
результат, превращается в бизнес-

структуру.
На счету «быков» самая до-

рогая покупка лета — 28-летний 
форвард Джон Кордоба из «Герты» 

обошёлся в €20 млн. И сразу начал 
отрабатывать вложения — на его 

счету уже пять голов в шести 
турах и второе место в списке 
бомбардиров после лидирую-

щего Фёдора Смолова.
— Трансфер Кордобы — 

это усиление нашей 
лиги, — про-

д о л ж и л 
Н и к о л а й 
Наумов.  — 

О н с лож и в-
шийся мастер, рядом с ним 

учатся наши молодые ре-
бята. Его купили, зная, 

что он даст результат, 
а молодёжь будет 

учиться у него, — 
это большой 

плюс. А такие 

молодые, как Бека-Бека, это огромный 
минус: надо давать своим футболистам 
дорогу, а мы покупаем молодого ино-
странца, который из себя ещё ничего 
не представляет.

Второй по стоимости новичок — 
24-летний бразилец Клаудиньо, кото-
рого «Зенит» купил за €12 млн у «Бра-
гантино». Парень только-только стал 
олимпийским чемпионом в Токио. 
Третий — 23-летний Денис Макаров, 
приобретённый «Динамо» у «Рубина» 
за €7,5 млн.

— С приходом Макарова «Дина-
мо» ещё больше приблизилось к тому, 
чтобы по окончании сезона попасть 
в Лигу чемпионов, — полагает облада-
тель Кубка России в составе бело-го-
лубых Алексей Куценко. — [Арсен] За-
харян, [Даниил] Фомин, [Константин] 
Тюкавин, Макаров и другие молодые 
ребята дают надежду на это. Плюс есть 
опытные иностранцы. За счёт правиль-
ного сплава молодости и опыта имеем 
на данный момент очень неплохой ре-
зультат.

Бело-голубые, к слову, взяли ещё 
у «Милана» Диего Лаксальта за €3,5 млн, 
а также защитника сборной Парагвая 
Фабиана Бальбуэну в качестве свобод-
ного агента — у него закончился кон-
тракт с «Вест Хэмом». К этому клубу 
мы ещё вернёмся, когда будем гово-
рить о продажах.

В числе же самых дорогих приоб-
ретений после Макарова следуют два 
новичка «Рубина» — Андерс Дрейер 
(€7 млн, «Мидтьюлланн») и Сеад Хакша-
банович (€6,5 млн, «Норчепинг»), а так-
же три новобранца «Локомотива» — Ма-
радишвили (€7 млн), Бека-Бека (€6 млн) 
и Керк (€6 млн).

«Спартак» летом взял лишь защит-
ника Максимилиано Кофрие из бель-
гийского «Сент-Труйдена» за €2,5 млн.

ЦСКА почти бесплатно усилился 
двумя игроками сборной России: выку-
пил за €170 тыс. у «Локомотива» Мухина 
и пригласил Антона Заболотного, у ко-
торого закончился контракт с «Сочи».

МНЕНИЕ  

« СОДЕРЖАНИЕ 
ИГРЫ ВЫЗЫВАЕТ 
ТРЕВОГУ. МОЖ-

НО СПИСАТЬ НА ТО, ЧТО 
ТРЕНЕР ТОЛЬКО ПРИСТУ-
ПИЛ К РАБОТЕ И НАХОДИТ-
СЯ В НАЧАЛЕ ПЕРЕСТРОЙ-
КИ СОСТАВА. НО СТОИЛО 
ЛИ ТОГДА МЕНЯТЬ ЧЕР-
ЧЕСОВА, ЕСЛИ ПОКА ГЛО-
БАЛЬНЫХ УЛУЧШЕНИЙ НЕТ

В 2019-м Украина вернулась в финальную часть ЧЕ 
после 14-летнего отсутствия и заняла седьмое место. 
Лучший результат на континентальном первенстве — 
шестое место — достигнут на их дебютном ЧЕ-1993

«Краснодар» приобрёл 
одного из сильнейших футболистов РПЛ 

Гжегожа Крыховяка за относительно небольшую сумму

Волейбольная сборная РФ разгромила команду Северной Македонии
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